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Gracias a las gestiones de Pepe Martínez 

Becarán a más de 
60 mil vallartenses 
El presidente municipal interino de Puerto Vallarta logró que la Universidad de Santander otorgue 
más de 6 mil 500 millones de pesos en becas para bachillerato y licenciatura 

Redacción 

Como parte de las gestiones del  beneficio 
del presidente municipal interino, 
Francisco Javier Martínez Gil, en beneficio 
de la población vallartense, se concretó 
la entrega de 60 mil becas académicas al 
74 por ciento por parte de la Universidad 

de Santander, mismas que representan 
cerca de 6 mil 500 millones de pesos que 
servirán para fortalecer la educación 
media superior y profesional en nuestro 
puerto.

El certificado fue entregado por el rector 
de la prestigiosa Universidad de Santander, 
Enrique Navarro, destacó que se trata 

de 10 mil becas de bachillerato y 50 mil 
de licenciatura qué contemplan todo el 
proceso formativo y la titulación de quienes 
resulten beneficiarios, entre los que se 
encuentran hijos de migrantes e hijos 
de quienes laboran en el Ayuntamiento, 
quienes podrán cursar sus estudios en 
línea, bajo diferentes planes.

Organizada por la FENINE-USA

Acude Lía Castro a cena 
de gala en California 

En el evento también estuvieron la alcaldesa de Los Ángeles, Karen Bass, así 
como miembros de los 35 clubs con los que cuenta la Federación Nacional e 
Internacional de Nayaritas en Estados Unidos

Redacción 

Siguiendo con las actividades que 
se realizan en la edición 2024 de la 
Feria Nayarit, en La Arena Deportiva 
Pico Rivera, en California, Estados 
Unidos, la noche del viernes 02 
de agosto, la presidenta de Bahía 
de Banderas, Lía Saraí Castro Díaz 
de León, y regidores del décimo 

primer ayuntamiento, asistieron 
a una cena de gala organizada 
por la Federación Nacional e 
Internacional de Nayaritas en 
Estados Unidos (FENINE-USA).
En dicha reunión estuvieron 
presentes  la alcaldesa de Los 
Ángeles, Karen Bass; algunos de 
los presidentes municipales del 
estado de Nayarit; el presidente 

de la Federación Nacional e 
Internacional de Nayaritas en 
Estados Unidos , Isidro Castellón;  
los diputados Miguel Pavel Jarero 
Velázquez, y Alba Cristal Espinoza 
Peña; así como miembros de los 35 
clubs con los que cuenta la FENINE-
USA, como lo son: “Orgullosamente 
Bahía de Banderas” y  “Mi querido 
San Juan de Abajo”

Cristina 
Kinchner y 

su injerencia 
en México y 
Venezuela

Un día después que la 
expresidenta Cristina Kirchner 
reclamara al gobierno de 
Nicolás Maduro la presentación 
de las actas electorales como 
prueba del triunfo del pasado 
domingo, desde el chavismo, 
uno de sus máximos referentes 
le salió al cruce y acusó al 
gobierno de Unión por la Patria 
de “traicionar el legado de 
Kirchner y de Perón”.

Los Capitales
México en el 9° 
lugar mundial 
en la captación 

de Inversión 
Extranjera 

Directa
Édgar González Martínez

La Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo informó que México 
es la novena economía que 
más flujos captó a nivel global 
por concepto de Inversión 
Extranjera Directa (IED) en el 
año 2023 y en América Latina es 
el segundo más relevante, sólo 
después de Brasil.

En el marco de la exposición artística del pintor Josepo Casiopeo

Con cena de lujo festejan a trabajadores de Aseo Público
El alcalde interino y 
funcionarios municipales 
reconocieron la labor de estos 
héroes anónimos por mantener 
limpia la ciudad

 
Meridiano Puerto Vallarta.- Como un merecido 
reconocimiento a su gran labor diaria por 
mantener limpia la ciudad, en el marco de la 
exposición pictórica “Breviario de Lunas, Runas 
y Soles Insolentes” del artista Josepo Casiopeo, 
el gobierno municipal de Puerto Vallarta festejó 
con una cena de gala a los trabajadores de Aseo 
del Ayuntamiento, en ocasión del Día del Aseador 
Público.

En emotiva celebración encabezada por el 
alcalde interino, Francisco José Martínez Gil, 
acompañado por la secretaria general del 
Sindicato de Servidores Públicos al Servicio del 
Ayuntamiento, Lucía Edith Curiel Peña; el director 
de Servicios Públicos Municipales,

No amparan a Mirtha Villalvazo por 
cateo y aseguramiento de inmueble
La ex presidenta de Bahía de Banderas es investigada por ejercicio indebido 
de funciones, tráfico de influencias, fraccionamiento ilegal de inmuebles, 
enriquecimiento ilícito, operaciones con recursos de procedencia ilícita y lo que resulte

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO
relatosnayarit 

A partir de una audiencia constitucional 
efectuada a mediados del mes de 
julio, el Juzgado Tercero de Distrito de 
Amparo Penal en Tepic negó el amparo 

a la ex presidenta municipal de Bahía 
de Banderas Mirtha Iliana Villalvazo 
Amaya, en relación a una orden de 
cateo y aseguramiento de inmueble.

La quejosa interpuso la demanda 
en contra un juez de Control en 
Bucerías, municipio de Bahía de 

Banderas, la agencia del Ministerio 
Público de la Fiscalía Especializada en 
Materia de Combate a la Corrupción, 
así como el titular de Administración 
de Bienes Asegurados, Decomisados 
o Abandonados para el Estado de 
Nayarit.

Por parte del gobierno estatal
Logra el alcalde donativo de maquinaria para Puerto Vallarta

El presidente municipal interino se reunió con funcionarios de la SADER para 
fortalecer el trabajo que se realiza en beneficio de la zona rural

Meridiano Puerto Vallarta.- El alcalde 
interino de Puerto Vallarta, Francisco 
José Martínez Gil, encabezó una comitiva 
que viajó a la ciudad de Guadalajara 
para reunirse con funcionarios   de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (SADER) del gobierno del estado 
de Jalisco y concretó el convenio de 

donación de un módulo de maquinaria 
pesada que es de gran utilidad para el 
municipio.

Al respecto, el primer edil explicó 
que esta maquinaria fue prestada 
el año pasado al municipio bajo el 
programa ‘A Toda Máquina’ y consta de 
una retroexcavadora, dos pipas, una 

excavadora hidráulica, un tractor sobre 
orugas y un motonivelador.

Este equipo ha dado un servicio de 
mucho provecho a Puerto Vallarta y la 
comuna sólo debía cubrir el gasto del 
combustible, así como el mantenimiento 
y en su caso, la reparación de la 
maquinaria. 

Celebrada en California, 
Estados Unidos 

Expone Bahía 
de Banderas sus 
productos en la 

Feria Nayarit 
La Arena Deportiva Pico Rivera se 
llenó de color, sabor y cultura con la 
presentación de los 20 municipios 
de la entidad, destacando el 
tradicional camarón seco de Bahía 
de Banderas 

Redacción 

A 7 días del final de los Juegos Olímpicos 

Supera México en París 2024 su 
cosecha de medallas en Tokyo 2020
* El contingente mexicano ha ganado dos platas y un bronce, 

además de tener asegurado al menos otro tercer lugar

Marco Verde va por el oro 

Aporta boxeo otra medalla a 
México en Juegos Olímpicos 
* El mazatleco aseguró, al menos, bronce para nuestro país en París 

2024 y buscará el pase a la final

Semifinales serán al mediodía 

Logró Cecilia Tamayo avanzar a 
repechaje de los 200 metros planos 
* Finalizó en el séptimo puesto del segundo heat 

clasificatorio con 23.65 segundos 

Redacción 

Cecilia Tamayo ocupó la séptima posición 
de su heat eliminatorio por lo que ahora 
disputará el repechaje en los 200 metros en 
busca de su pase a la siguiente ronda. 

La seleccionada nacional de atletismo, 
Cecilia Tamayo-Garza, logró una marca de 
23.65 segundos que la ubicó en la séptima 
posición del segundo heat clasificatorio 
de los 200 metros planos, por lo que se 
instaló en el repechaje dentro de los Juegos 
Olímpicos París 2024.

Compitió en un grupo donde estuvo 
presente la estadounidense Gabrielle 
Thomas, doble medallista en Tokyo 2020 y 

campeona del mundo en 2023, quien lideró 
dicho heat con 22.20 segundos, el mejor 
registro de toda la primera fase.

Cecilia Tamayo tendrá una última 
oportunidad de conseguir su clasificación 
a la siguiente ronda, cuando este lunes a 
las 4:50 horas (tiempo del centro de México) 
regrese a la pista para competir en la repesca, 
mientras que las semifinales se celebrarán el 
mismo día a las 12:45 horas (TCM).

La guanajuatense ya hizo historia en el 
olimpismo nacional, pues el país no tenía 
representación en los 200 metros planos 
femenil desde México 1968, por lo que tratará 
de seguir cosechando hazañas en la “Ciudad 
de la Luz”.

Redacción 

Con dos medallas de plata, una de bronce y 
otra confirmada aún con color por definir, la 
delegación mexicana que compite en los Juegos 
Olímpicos París 2024 ya superó la cosecha de 
Tokyo 2020, edición del magno evento en la que se 
obtuvieron cuatro metales de tercer lugar.

Mejorar el registro que se consiguió en 
territorio asiático fue posible gracias a cuatro 
diferentes disciplinas: tiro con arco, judo, 
clavados y box. Además, cabe destacar, que a la 
justa veraniega todavía le restan siete días de 
competencias, por lo que también está latente 
dejar atrás lo realizado durante Río 2016 (tres 
platas y dos bronces).

Todo comenzó en la “Ciudad de la Luz” con 
el tercer lugar del podio al que subió el equipo 
femenil de arqueras, integrado por Alejandra 
Valencia (doble medallista olímpica), Ana Paula 
Vázquez y Ángela Ruiz, quienes no solamente 
se encargaron de dar el metal inaugural en esta 
justa, sino también de una histórica presea al ser 
la primera para el país en esta modalidad del tiro 
con arco, pues ya se había ganado en individual 
(Londres 2012) y por equipos mixtos (Tokyo 2020).

Después fue el turno para la judoca Prisca Awiti, 
quien contra todo pronóstico se metió en la final 
de la categoría -63 kilogramos después de dejar en 
el camino a rivales de primer nivel como la polaca 
Angelika Szymanska, vigente subcampeona del 
orbe y cuarta del ranking mundial. La de madre 
mexicana y padre keniano no pudo coronarse, 
pero su medalla también fue histórica al ser la 
primera para el judo azteca olímpico.

Con la etiqueta de candidatos a colgarse un 
metal, Osmar Olvera y Juan Celaya se presentaron 
en el trampolín de tres metros para la prueba 
sincronizada de clavados. Su arranque no fue el 
esperado, pero recompusieron con el paso de sus 
ejecuciones hasta llegar a la última, la cual rozó la 
perfección y dejó boquiabiertos a los chinos Daoyi 
Long y Zongyuan

Wang, quienes a la postre ganarían el oro con 
446.10 puntos, por los 444.03 de los mexicanos, de 
acuerdo con los jueces a cargo de calificar dicha 
prueba.

El pugilista Marco Verde Álvarez, quien llegó 
al certamen olímpico como flamante campeón 
centroamericano y panamericano, fue el 
encargado de cerrar satisfactoriamente la primera 
semana azteca en París, ya que ganó dos combates 
y clasificó a las semifinales de la categoría 71 
kilogramos para asegurar al menos el bronce, 
aunque el color de su metal aún puede pintarse de 
oro o plata si avanza a la gran final de su división.

Para la recta final del magno evento, la cosecha 
nacional de medallas tiene sus esperanzas puestas 
en el taekwondo con Carlos Sansores (triple 
medallista mundial) y Daniela Souza (quinta 
del ranking mundial); en el pentatlón moderno 
con el abanderado y subcampeón del orbe, 
Emiliano Hernández; así como el propio Osmar 
Olvera en la prueba individual. México también 
será contendiente en el relevo mixto de marcha, 
integrado por Alegna González y Ever Palma.

El Centro Nacional de Desarrollo de Talentos 
Deportivos y Alto Rendimiento (CNAR) es el lugar 
donde dichos medallistas olímpicos y candidatos 
a serlo se prepararon no solamente para su 
participación en París 2024, sino en todo el ciclo 
rumbo a la justa veraniega, con excepción de 
Prisca Awiti, quien se perfeccionó en Villas Tlalpan, 
complejo también perteneciente a la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE)

Redacción 

En un vibrante combate, Marco Alonso Verde Álvarez 
amarró este sábado una cuarta medalla para la 
cosecha olímpica que México mantiene en París 
2024, tras superar los cuartos de final de la categoría 
71 kilogramos.

El pugilista mazatleco vino de atrás y se repuso 
tras perder el primer episodio de la contienda en una 
repleta Paris Arena Nord ante el hindú Nishant Dev, 
por lo que aseguró llegó a sentir presión porque este 
deporte le ha otorgado, hasta el momento, 13 metales 
olímpicos a nuestro país.

 “Era mucha presión porque box siempre ha 
tenido medallas y aquí sumé otra, así que estoy muy 
contento, pero esto ya queda en el pasado a mí no 
me gusta confiarme, me viene un rival muy duro lo 
vimos un poco no hay rival fácil para mí todos son 
como una final y salí a darlo todo”, comentó.

“Perdimos el primer round estaba haciendo mal 
las cosas, me sentí muy ansioso por querer presionar. 
pero mi entrenador en la esquina me acomodó las 
ideas y pudimos salir bien”, agregó.

Tras el resultado, que lo sitúa en zona de medallas, 
Marco Verde aseguró que este logro lo comparte con 
sus compañeros de selección Miguel Ángel Martínez, 
Fátima Herrera y Citlalli Ortiz quienes se quedaron 

en el camino en esta justa de verano.
“Tengo muchas lágrimas de felicidad no puedo ni 

hablar todavía, pero estoy contento. Era una presión 
muy grande ver a mis compañeros que se quedaron 
en el camino me dolió bastante, pero esta medalla 
también es para ellos”, compartió.

Con el paso a las semifinales, Marco Verde aseguró 
medalla de bronce; sin embargo, de ganar la próxima 
pelea accederá a la final en busca de un campeonato 
más a su palmarés tras la corona obtenida en los 
Juegos Centroamericanos y del Caribe San Salvador 
2023 y los Juegos Panamericanos Santiago 2023.

La próxima pelea del pugilista está pactada para 
el próximo martes 6 de agosto ante el británico 
Lewis Richardson, mientras el estadounidense 
Omari Jones y el uzbeko Asadkhuja Muydinkhujaev 
protagonizan la otra semifinal
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Cristina Kirchner y su injerencia 
en México y Venezuela Mejora la precisión y la recuperación de pacientes

Inicia INCan programa 
de Cirugía Robótica 

* Es aplicable para tratamiento de cáncer de próstata, 
ginecológico, pulmón o torácico, entre otros

Pese a su debilitamiento

Retrocede el peso ante el dólar 
por tercera semana consecutiva

* Luego del resultado electoral en México, el peso se encuentra 
en debilitamiento impulsado por incertidumbre económica y 
política, informaron expertos

Destacan labor en su aniversario 

Recatan Grupos Beta a 450 
migrantes en lo que va del año
* En 2024, los Grupos Beta rescataron a 450 migrantes y 

recuperaron 34 cuerpos en su intento por llegar a Estados Unidos, 
destacando su labor humanitaria

NotiPress

Tras el  debilitamiento del peso frente al 
dólar por los resultados electorales de México, la 
moneda estadounidense  rompió la barrera de 
los 19 pesos por unidad. En la opinión de Quásar 
Elizundia, director de investigación y análisis 
de mercados en  Pepperstone Latinoamérica, 
la  incertidumbre económica  y el descenso de 
la  actividad manufacturera  presionaron al 
peso.

De acuerdo con Pepeppertsone, el valor 
de cambio de 19 pesos por dólar se alcanzó en 
la tercera semana consecutiva de depreciación, 
tanto para la moneda nacional como la divisa 
estadounidense. El debilitamiento del dólar se 
ha enfrentado a diversos  picos de intereses y 
tasas bancarias desde 2022, informó el Banco 
de Estados Unidos el pasado 24 de junio.

Cifras de Peppertsone compartidas 
con  NotiPress  señalaron que el  desempleo en 
Estados Unidos subió al 4.3 por ciento. Si bien 
la Reserva Federal (FED) podría ajustar las tasas 
de interés a la baja en septiembre bajo la “regla 
de Sahm”, los economistas estadounidenses 
esperan una desaceleración económica gradual.

Para  México, los factores de  desempleo e 
inversión repercutieron sobre la salud del peso, 
señaló la compañía broker. Al respecto, informó 
a la agencia de noticias que la  inversión fija 

bruta creció 6% anual por el descenso de la 
actividad manufacturera, comparado al 18% 
detectado el periodo anterior

En el caso del empleo, un reporte económico 
publicado por Banorte informó que el consenso 
de la tasa de desempleo se encuentra en 2.63 
por ciento. Con datos publicados el dos de 
agosto, la institución financiera reveló que 863.9 
mil empleos se perdieron durante junio del 
2024.

No obstante, Banorte señaló que la actividad 
del  consumo se mantiene fuerte  al cierre del 
primer semestre del presente año. Comparado 
con ello, el  Centro de Estudios Económicos 
del Sector Privado  (CEESP) considera que 
el  consumo muestra señales de debilidad, y 
las  ventas de menudeo incrementaron solo 
0.1% según el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (INEGI).

Según Elizundia, los  factores político-
fiscales  también repercutieron sobre el 
comportamiento del peso, en particular 
ante las  reformas anunciadas por la 
virtual presidenta de México,  Claudia 
Sheinbaum. Asimismo, con la  mayoría de 
Morena en el Congreso  y el panorama de 
posibles modificaciones constitucionales, 
los  inversionistas y especuladores generaron 
un desplome sobre la Bolsa Mexicana de 
Valores (BMV).

Redacción 

El Instituto Nacional de Cancerología (INCan) 
de la Secretaría de Salud puso en marcha el 
Programa de Cirugía Robótica, el primero en 
su tipo en el país, que aumenta la precisión, 
reduce la estancia hospitalaria, el tiempo de 
recuperación de los pacientes, los costos y, 
sobre todo, es gratuito para las personas que no 
cuentan con seguridad social.

Durante la ceremonia inaugural, el director 
médico del INCan, Bernardo Cacho Díaz, en 
representación del director general, Óscar 
Gerardo Arrieta Rodríguez, resaltó que este 
programa se encuentra dentro del plan para 
el fortalecimiento del sector Salud, por lo cual, 
“la población más desprotegida del país que 
padece algún tipo de cáncer recibe tratamiento 
quirúrgico de mínima invasión”.

Destacó que el cáncer es una de las primeras 
causas de fallecimiento en México, por lo que 
esta nueva tecnología mejorará la calidad del 
tratamiento y optimizará las intervenciones 
quirúrgicas. Asimismo, impactará de manera 
favorable en la formación de residentes de 
cirugía oncológica.

El subdirector de Cirugía del INCan, Héctor 
Martínez Saíd, explicó que este nuevo sistema 
robótico no estaba disponible en el sector Salud 
para tratamiento de diferentes tipos de cáncer, 
y añadió que, entre sus múltiples ventajas, 
se encuentra la reducción del sangrado 
transoperatorio y el uso de hemoderivados, así 
como de complicaciones.

“Ahora las personas con cáncer podrán 
llegar al instituto donde se les abrirá expediente 
el mismo día, se les realizarán los estudios 
necesarios y, una vez con ellos, en cuatro 
semanas recibirán tratamiento especializado.”

Detalló que la cirugía robótica en 
intervenciones como las denominadas 
prostectomías, disminuye a menos de uno por 
ciento complicaciones como disfunción eréctil 
o fuga de orina. Esto brinda calidad de vida a los 
pacientes.

Dio a conocer que, en la actualidad, 20 

por ciento de las cirugías que se realizan en 
el instituto son de mínima invasión; con 
esta nueva herramienta aumentarán los 
procedimientos de este tipo, así como la 
formación de especialistas y subespecialistas.

La coordinadora del Programa de Cirugía 
Robótica, Itzel Vera Sarmiento, señaló que a 
partir del arranque del programa y en lo que 
resta del año se prevé realizar 150 cirugías con 
ayuda de esta tecnología de última generación. 
La primera intervención se hizo en un 
paciente de 64 años, a quien se le practicó una 
hemicolectomía para tratamiento de cáncer de 
colón.

El coordinador de la Unidad Funcional de 
Oncología Torácica del INCan, Francisco Corona 
Cruz, detalló los beneficios de la plataforma 
robótica. Por ejemplo, dijo que las cirugías 
torácicas son las que más dolor ocasionan, 
por lo cual disminuye la función pulmonar 
que impide a la o el paciente reintegrarse a sus 
actividades diarias y afecta su calidad de vida. 
Con este tipo de cirugía asistida por un robot, la 
recuperación será más rápida.

Subrayó que, en 2023, en el INCan se llevaron 
a cabo 260 cirugías de cáncer torácico; más de 50 
por ciento fueron de mínima invasión; ahora, al 
contar con el robot para intervenir a pacientes 
con cáncer de pulmón, disminuye el riesgo de 
que el tumor se vuelva a presentar.

En la actualidad, precisó, 80 por ciento 
de pacientes con cáncer de pulmón reciben 
adyuvancia, es decir, medicamentos que se 
suministran después del primer tratamiento 
para destruir cualquier célula cancerosa que 
quede en el cuerpo y reducir el riesgo de que el 
tumor vuelva a presentarse. 

El jefe del Departamento de Urología 
Oncológica del INCan, Miguel Ángel Jiménez 
Ríos informó que otra de las bondades de 
la cirugía robótica es que permite llegar a 
los sitios anatómicos más complicados de 
intervenir, como el hueco pélvico, para la 
realización de prostatectomías; de ahí que, 
en este instituto, 80 por ciento se realice con 
cirugía robótica

NotiPress

El Instituto Nacional de Migración (INM) 
informó: en lo que va del año 2024, los Grupos 
Beta de Protección a Migrantes  han rescatado a 
450 personas migrantes  cuyas vidas estaban en 
peligro. Asimismo, han recuperado los  cuerpos 
de 34 migrantes que fallecieron en su intento por 
llegar a Estados Unidos.

De igual manera, entre el 1 de enero y el 31 de 
julio de 2024, el INM reporta que  135,679 personas 
migrantes han recibido asistencia humanitaria 
de los Grupos Beta. Estos grupos, dedicados a la 
protección y asistencia de migrantes, han brindado 
apoyo a personas provenientes de más de 150 países 
alrededor del mundo.

Los Grupos Beta, que celebraron su  34 

aniversario  este 2 de agosto, son reconocidos por 
sus acciones humanitarias en México y figuran en el 
Repositorio de Prácticas de las Naciones Unidas. Estos 
grupos están distribuidos en 22 estaciones ubicadas 
en nueve estados de la República:  Baja California, 
Sonora, Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas, Veracruz, 
Tabasco, Chiapas y Oaxaca.

Trabajando las 24 horas del día, los Grupos 
Beta operan en diversas situaciones de emergencia 
que incluyen  rescates en desiertos, ríos, zonas 
montañosas, vías del ferrocarril y carreteras. Además, 
su labor se refuerza mediante la colaboración con 
instituciones nacionales e internacionales como 
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH), la Cruz Roja Mexicana (CRM), y agencias 
de Estados Unidos como Customs and Border 
Protection (CBP) y la Patrulla Fronteriza.

Un día después que la 
expresidenta Cristina 
Kirchner reclamara al 
gobierno de Nicolás Maduro 
la presentación de las actas 

electorales como prueba del triunfo del 
pasado domingo, desde el chavismo, uno 
de sus máximos referentes le salió al 
cruce y acusó al gobierno de Unión por la 
Patria de “traicionar el legado de Kirchner 
y de Perón”.

“¿Por qué está Milei en la Argentina?”, 
preguntó Diosdado Cabello a la 
audiencia del programa “Con el mazo 
dando” que se convirtió en una tribuna 
política del Partido Socialista Unido de 
Venezuela desde la cual toman posición 
frente a la agenda local e internacional. 
“Por la tibieza de Alberto Fernández”, 
se contestó pero no terminó allí su 
embestida luego de las palabras de 
Cristina Kirchner.

“Ellos sí traicionaron el legado de 
(Néstor) Kirchner, el legado de Perón, 
ellos traicionaron al pueblo, a su propio 
pueblo.... Y entonces quieren opinar 
sobre Venezuela”, lanzó quien encarna 
una de las voces más duras del gobierno 
chavista y actúa virtualmente como el 
número dos en el esquema de poder 
interno del oficialismo.

Su editorial   también incluyó una 
referencia a los tres líderes de la región 
que compartieron el mismo pedido que 
hiciera Cristina Kirchner desde México. 
Se trata de los presidentes Luiz Inácio 
Lula da Silva (Brasil), Gustavo Petro 
(Colombia) y Andrés Manuel López 
Obrador (México), quienes también 
pidieron en público que el Poder 
Electoral en Venezuela publique las 
actas electorales para transparentar el 
recuento de votos y validar el triunfo de 
Maduro por el 5|%.

La misma demanda retomó el 
sábado la expresidenta y referencia 
nacional de Unión por la Patria cuando 
participó de un encuentro organizado 
por el partido Morena, en México, y el 
Instituto Patria.

Fue la primera vez que habló sobre 
el tema aunque ya La Cámpora, el 
Frente Renovador y diversos referentes 
del gobierno pasado habían pedido lo 
mismo durante la semana.

“Desde acá le pido, pero no 
solamente por el pueblo venezolano, 
por la oposición, por la democracia, 
por el propio legado de Hugo Chávez, 
que se publiquen las actas. Eso es lo 

que tenemos que pedir”, afirmó la 
exmandataria. Y aseguró que comparte 
el comunicado que el 1 de agosto 
firmaron los mandatarios de Brasil, 
Colombia y México.

Cabello respondió que “el legado 
de Chávez está en buenas manos, está 
seguro. Está seguro”.  Y añadió: “Contra 
Venezuela, contra Chávez y contra 
Nicolás Maduro hay una gran envidia. 
Pero el fondo, aquí en Venezuela este 
proyecto se ha mantenido y ellos han 
pasado por gobiernos en sus países 
y han terminado entregando los 
gobiernos a la extrema derecha porque 
no han sido consecuentes con el pueblo 
que los eligió”.

“De repente, vienen elecciones y 
gana la extrema derecha y los barren. 
Los maltratan, los persiguen, los 
meten presos. Y entonces, ¿Quién está 
traicionando el legado de quién? Por 
algo será, verdad. Aquí andan unos 
jóvenes argentinos peronistas, uno los 
abraza y casi que lloran”, zanjó Cabello.

El sábado Cristina Kirchner sostuvo 
que para hablar del conflicto venezolano 
hay que olvidarse de las “simpatías o las 
antipatías” y señaló que, siempre que 
se hace mención de ese país, hay que 
recordar que es la “primera reserva de 
petróleo global convencional”. 

A su vez, al realizar una 
caracterización de Venezuela dijo que 
en el país caribeño no hay “ángeles 
ni demonios”, al tiempo que hizo 
referencia al bloqueo económico que 
sufre el Estado venezolano. “Hay dos 
países bloqueados en el mundo: Cuba 
y Venezuela. Nadie te explica cómo 
funciona una economía de bloqueo. 
Esto es lo que sufre Venezuela. No 
pueden ingresar medicamentos, ni 
vender lo que producen”, explicó la ex 
mandataria nacional. 

Además, CFK se refirió 
-irónicamente- a la dirigente opositora 
al oficialismo venezolano, María 
Corina Machado, quien reapareció 
en una manifestación en Caracas 

luego de haber anunciado su paso a la 
clandestinidad. “Afortunadamente ha 
tenido poco tiempo de clandestinidad, 
lo cual es bueno, porque la 
clandestinidad es algo muy malo. Así 
que nos sentimos halagados de que 
haya podido terminar con su período 
de clandestinidad”.

La aparición pública de la 
expresidenta había generado 
expectativa tras la crisis en torno a las 
elecciones de Venezuela que le dieron 
la reelección a Maduro, en medio de 
denuncias de fraude por parte de la 
oposición. Cristina Kirchner era una de 
las dirigentes de relevancia de la región 
que todavía no se había pronunciado en 
relación con los comicios venezolanos.

En su viaje a tierras mexicanas, 
Cristina Kirchner estuvo acompañada 
de una comitiva de dirigentes que 
integraron las intendentas Mayra 
Mendoza (Quilmes) y Mariel Fernández 
(Moreno), el exsecretario presidencial 
Oscar Parrilliy la senadora nacional 

Anabel Fernández Sagasti. La 
exmandataria arribó al Distrito Federal 
de México el viernes por la mañana y se 
quedará hasta el miércoles.

Luego del acto del día sábado, 
la expresidenta almorzó con los 
miembros del Comité Ejecutivo 
de Morena Mario Delgado (futuro 
secretario de Educación Pública); la 
secretaria general del partido, Citlalli 
Hernández, y el titular del Instituto de 
Formación Política, Rafael Barajas. 

Por la tarde, en su visita a la Librería 
“Rosario Castellanos”, se reunió con 
el presidente del Fondo de Cultura 
Económica, el académico y escritor 
Paco Ignacio Taibo. Y durante la noche 
asistió a una cena con dirigentas de 
Morena entre las que se encontraban 
senadoras, diputadas, alcaldesas y 
militantes.

La expresidenta argentina Cristina 
Fernández de Kirchner mostró su 
apoyo a la reforma judicial propuesta 
por el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, durante el 
evento organizado por Morena.

Kirchner destacó la reforma como 
“ambiciosa y revolucionaria”, señalando 
que considera positivo el cambio en 
el tiempo de servicio de los miembros 
de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, que pasará de 15 a 12 años.

La exmandataria aseguró que 
la reforma no busca afectar la 
independencia del Poder Judicial. En 
sus palabras, celebró las iniciativas de 
Morena y expresó su entusiasmo por la 
posibilidad de que México, tras Bolivia, 
sea uno de los países en reformar su 
Constitución para permitir la elección 
popular de los magistrados. “Me parece 
muy importante porque hay que abolir 
una rémora de carácter monárquico”, 
añadió.

La injerencia de Cristina Fernández 
en cuanto a lo que ocurre en Venezuela 
podría, hasta cierto punto, considerarse 
como un posicionamiento válido por 
tratarse de un conflicto que ya envuelve 
crímenes de lesa humanidad y siendo 
ella ex presidenta de una nación, pero 
su opinión en cuanto a lo que pretende 
imponer Andrés Manuel López Obrador 
en México  es un asunto exclusivo de 
los mexicanos. No es un tema de fuera 
en el que la polémica y cuestionada ex 
mandataria tenga derecho a opinar.  

Opinion.salcosga23@gmail.com
@salvadorcosio1

Los Capitales
México en el 9° lugar mundial en la 

captación de Inversión Extranjera Directa
Édgar González Martínez

La Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo informó que 
México es la novena economía que más 
flujos captó a nivel global por concepto 

de Inversión Extranjera Directa (IED) en el año 
2023 y en América Latina es el segundo más 
relevante, sólo después de Brasil. En los últimos 
cinco años, la reinversión de utilidades aumentó 
en 53%, lo que habla de la determinación de los 
empresarios sobre seguir potencializando sus 
inversiones en México. Esto último sugiere que 
buena parte de las compañías sigue ampliando 
su capacidad instalada en México.

Precisamente, la Secretaría de Economía (SE) 

informó que, del 1 de enero al 30 de junio de 2024, 
se han identificado 143 anuncios de inversión 
por un total estimado en 45,464 millones de 
dólares (mdd). Estas inversiones se suman a los 
110,744 mdd que fueron anunciados en el 2023. 
La SE señaló que se espera que este monto ingrese 
al país en los próximos dos o tres años y que 
tendrían un impacto de 50,498 nuevos empleos. 
Los principales países de origen son: Estados 
Unidos con el 48% del total, seguido por Alemania 
con el 15% y Argentina con el 10%. Sin embargo, de 
acuerdo con la SE, se observa el ingreso de China y 
Francia entre los principales países interesados 
en invertir en México, especialmente en el rubro 
automotriz y gas natural.

Como se ha visto en el pasado, el principal 
sector económico es el manufacturero que 
representa el 53% de los anuncios de IED, seguido 
por comercio con el 15%, el transporte el 11%, 
medios masivos 11% y construcción 5%. Del 
sector de manufactura destacan bebidas (43%), 
automóviles 16% y autopartes 15%. Las entidades 
federativas son: Querétaro 14%, Estado de México 
10% y Nuevo León 9%.

Respecto a dichos anuncios, INTERCAM destaca 
el realizado por la empresa Engie, construcción 
de gasoductos (2,000 mdd); Walmart, comercio en 
tiendas de autoservicio (1,862 mdd); Volkswagen, 
manufactura de automóviles (1,087 mdd). Sin 
embargo, vale la pena destacar que algunas de 
las inversiones anunciadas en este semestre no 

necesariamente corresponden a Nearshoring 
(inclusive no son inversión extranjera directa, 
aunque la SE las contabilice de esta forma), 
ellas son las inversiones anunciadas de Femsa 
y Nemak. Si bien es cierto que estos representan 
solo anuncios de IED a realizarse en los siguientes 
años, en el país se está moviendo poco a poco el 
engranaje.

De acuerdo con cifras Fondo Monetario 
Internacional en el año 2023, México se posicionó 
como la novena economía más importante en 
términos de exportaciones a nivel mundial, 
ascendiendo a un monto de 593 mil mdd.  
Además, representa el cuarto lugar como país 
exportador de instrumentos médicos, y el décimo 
más relevante en términos de equipo eléctrico 
y electrónico, en donde ambas categorías han 
observado crecimientos considerables en el año 
pasado.

No obstante lo anterior, estos retos requieren 
que México mejore su infraestructura y consolide 
el Estado de Derecho. Asimismo, la posible 
reconfiguración de la relación bilateral entre 
México y Estados Unidos puede representar un 
riesgo adicional, en especial de cara al año 2026 
que se revisa el TMEC en su totalidad.

Nuevo máximo histórico en la recepción de 
remesas provenientes de EU.

En el mes de junio se recibieron 6, 213.2 
millones de dólares, un nuevo máximo histórico 
y la primera vez que los flujos superan $6,000 

millones de dólares. De acuerdo con un análisis 
de Banorte, es relevante notar que el periodo 
suele tener un sesgo estacional a la baja tras 
el alza del mes anterior, aunque esto se ha 
difuminado en los últimos años. Con ello, el 
monto acumulado de remesas en los últimos doce 
meses se ubica en US$64.4 mil millones (+4.8%). 
Respecto a la economía de EU, las cifras fueron 
positivas en términos generales. A mayor detalle, 
el gasto personal avanzó 0.3%, en línea con las 
expectativas. El grupo de control de las ventas 
al menudeo tuvo un fuerte avance secuencial 
de 0.9%. Por su parte, la producción industrial 
se mantuvo al alza por tercer mes consecutivo 
en 0.6%, con las manufacturas positivas en 
0.4%. En la construcción, tanto los inicios de 
vivienda (+3.0%) como los permisos (+3.4%) se 
recuperaron, favorable por la participación de los 
migrantes en el sector. En los precios, la inflación 
general retrocedió 0.1% m/m, resultando en una 
moderación en la comparación anual (3.0%).

Cabe destacar también que dichas remesas 
requirieron 14.8 millones de operaciones, con 
un monto promedio US$418.71. El resultado es 
consistente con las cifras económicas positivas 
ya mencionadas, aunque también podrían 
haber estado impulsadas por la depreciación 
del peso mexicano en el mes. Por el contrario, las 
condiciones de empleo para los connacionales 
dieron un paso atrás por el deterioro de las 
condiciones laborales. Para el total de la 
población, la nómina no agrícola resultó en 
+206 mil plazas –moderándose en el margen–, 
con la tasa de desempleo aumentando a 4.1% 
desde 4.0%. Por el contrario, la métrica para 
hispanos y latinos mejoró a 4.9% desde 5.0%. No 
obstante, para migrantes mexicanos aumentó 
de forma relevante, a 5.1% desde 4.3%. También 
es relevante destacar que las personas en edad 
de trabajar –incluyendo ‘nativos’, ‘ciudadanos 
no nativos’, y ‘no ciudadanos’ (tanto legales como 
ilegales)– cayó en 255.7 mil, con los empleados 
abajo en 392.4 mil y los desempleados subiendo 
en 135.6 mil.

loscpitales@yahoo.com.mx
www.agendadeinversiones.com.mx
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En el Verano de Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico 

Adquieren estudiantes habilidades en 
técnicas avanzadas de investigación 
* Motivadas por su pasión por la bioquímica, Fátima y Paola optaron por esta 

experiencia veraniega para ampliar sus conocimientos en biología molecular, 
ADN y PCR

Invita la doctora Beatriz Estrada  

Tendrán Olimpiada de 
Oro los adultos mayores

* Este evento con inscripción gratuita busca fortalecer los lazos sociales, descubrir 
nuevas habilidades e inspirar mutuamente a los participantes para llevar una 
vida plena y saludable

No amparan a Mirtha Villalvazo por 
cateo y aseguramiento de inmueble
*  La ex presidenta de Bahía de Banderas es 

investigada por ejercicio indebido de funciones, 
tráfico de influencias, fraccionamiento 
ilegal de inmuebles, enriquecimiento ilícito, 
operaciones con recursos de procedencia ilícita 
y lo que resulte

Encuentro de sabores

Acercan a productores nayaritas 
al mercado gastronómico

* Explicó Antonieta Ocampo López, presidenta 
de la Asociación de Hoteles y Moteles del Sur de 
Nayarit, que entre los asistentes y participantes 
estarán productores de Acaponeta, Tecuala, 
Rosamorada, San Blas, Santiago Ixcuintla, 
Tepic, Xalisco, Jala, Ixtlán del Río y Ahuacatlán

Gracias a las gestiones de Pepe Martínez 

Becarán a más de 60 mil vallartenses 
* El presidente municipal interino de Puerto Vallarta logró que 

la Universidad de Santander otorgue más de 6 mil 500 millones 
de pesos en becas para bachillerato y licenciatura 

Por parte del gobierno estatal

Logra el alcalde donativo de 
maquinaria para Puerto Vallarta

* El presidente municipal interino se reunió con funcionarios de 
la SADER para fortalecer el trabajo que se realiza en beneficio 
de la zona rural

En el marco de la exposición artística del pintor Josepo Casiopeo

Con cena de lujo festejan a 
trabajadores de Aseo Público

* El alcalde interino y funcionarios municipales reconocieron la 
labor de estos héroes anónimos por mantener limpia la ciudad

Meridiano Puerto Vallarta

El alcalde interino de Puerto Vallarta, Francisco 
José Martínez Gil, encabezó una comitiva que 
viajó a la ciudad de Guadalajara para reunirse 
con funcionarios  de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (SADER) del gobierno del 
estado de Jalisco y concretó el convenio de 
donación de un módulo de maquinaria pesada 
que es de gran utilidad para el municipio.

Al respecto, el primer edil explicó que esta 
maquinaria fue prestada el año pasado al 
municipio bajo el programa ‘A Toda Máquina’ y 
consta de una retroexcavadora, dos pipas, una 
excavadora hidráulica, un tractor sobre orugas 
y un motonivelador.

Este equipo ha dado un servicio de mucho 
provecho a Puerto Vallarta y la comuna sólo 
debía cubrir el gasto del combustible, así como 
el mantenimiento y en su caso, la reparación de 
la maquinaria. 

Mediante el convenio en mención, el 
módulo de maquinaria pasará a formar parte 
del patrimonio municipal y seguirá siendo 
de gran utilidad en el sector rural, apoyando 

en la apertura de caminos sacacosechas, en el 
fortalecimiento de áreas naturales protegidas, 
la limpieza de cuerpos de agua (abrevaderos), 
desazolve de ríos y arroyos y la prevención de 
incendios, siendo de gran apoyo para ejidos 
del municipio como Santa Cruz de Quelitán, 
Tebelchía, Las Palmas, Ixtapa y Palmita de 
Cacao, entre otros, a través de un calendario 
previamente elaborado.

La comitiva encabezada por el presidente 
municipal en la capital del estado también 
fue integrada por el Síndico del Ayuntamiento, 
Juan Carlos Hernández Salazar, y el Tesorero 
municipal, Manuel de Jesús Palafox Carrillo.

Redacción 

Como parte de las gestiones del  beneficio 
del presidente municipal interino, Francisco 
Javier Martínez Gil, en beneficio de la población 
vallartense, se concretó la entrega de 60 mil 
becas académicas al 74 por ciento por parte 
de la Universidad de Santander, mismas que 
representan cerca de 6 mil 500 millones de pesos 
que servirán para fortalecer la educación media 
superior y profesional en nuestro puerto.

El certificado fue entregado por el rector 
de la prestigiosa Universidad de Santander, 
Enrique Navarro, destacó que se trata de 10 mil 
becas de bachillerato y 50 mil de licenciatura 
qué contemplan todo el proceso formativo y 
la titulación de quienes resulten beneficiarios, 
entre los que se encuentran hijos de migrantes 
e hijos de quienes laboran en el Ayuntamiento, 
quienes podrán cursar sus estudios en línea, 

bajo diferentes planes.
“Hago la entrega del certificado que lo 

garantiza y el oficio firmado por el rector, que 
es su servidor, donde queda muy claro todo 
el proceso y esto lleva incluido un programa 
interno que se llama ‘Mujer Pro’, Profesionalízate 
Mujer y para personas con discapacidad que 
será un beneficio también para la presidenta 
del DIF”, detalló Enrique Navarro.

El primer edil Martínez Gil, en compañía 
de la presidenta del DIF Municipal, Eugenia 
López Ventura, agradeció a nombre de los 
vallartenses por este valioso apoyo que se logró 
en el marco de su más reciente visita a Alaska. 
“Quiero reconocer al rector por atender nuestras 
gestiones, la buena disposición que ha mostrado 
siempre para trabajar en beneficio de la gente 
de Puerto Vallarta, de verdad que estamos muy 
agradecidos de poder seguir trayendo buenas 
noticias a los vallartenses”.

Meridiano Puerto Vallarta

Como un merecido reconocimiento a su gran 
labor diaria por mantener limpia la ciudad, en 
el marco de la exposición pictórica “Breviario de 
Lunas, Runas y Soles Insolentes” del artista Josepo 
Casiopeo, el gobierno municipal de Puerto Vallarta 
festejó con una cena de gala a los trabajadores 
de Aseo del Ayuntamiento, en ocasión del Día del 
Aseador Público.

En emotiva celebración encabezada por 
el alcalde interino, Francisco José Martínez 
Gil, acompañado por la secretaria general del 
Sindicato de Servidores Públicos al Servicio 
del Ayuntamiento, Lucía Edith Curiel Peña; el 
director de Servicios Públicos Municipales, José 
Ascención Gil Calleja y la directora del Instituto 
Vallartense de Cultura (IVC), Brenda Janeth Díaz 
Flores, reconocieron a los ‘héroes anónimos’ que se 
esfuerzan por mantener en condiciones óptimas 
la ciudad los 365 días del año, aún en situaciones 
climáticas adversas.

El primer edil destacó que pocas veces se valora 
y reconoce el esfuerzo de los trabajadores de Aseo 
Público, en un evento de gala, entre arte y cultura, 
donde los invitados especiales son ellos.

“Para mí es muy importante que así como 
tenemos eventos de gala aquí en la presidencia 
municipal, el día de hoy los podamos recibir a 
ustedes como nuestros invitados especiales y 
atenderlos como se merecen, porque son grandes 
seres humanos que todos los días se esfuerzan 
por tener limpia nuestra ciudad, por aguantar las 
dificultades que muchas veces la gente no ve, pero 
nosotros sí. En verdad les reconozco el trabajo que 
hacen por Puerto Vallarta”, expresó.

Por su parte, el artista Josepo Casiopeo, oriundo 
de la ciudad de México, explicó que con esta 
exposición presenta parte de su obra pictórica con 
toque surrealista y abstracto, un compendio de 
sueños, vidas y emociones que muestran lo que 
el mundo le enseña, a disfrutar con sentido y a 
dar lo que el amor le ha mostrado en sus 43 años 
de vida, por lo que agradeció a las autoridades 
municipales y a los homenajeados por compartir 
este momento.

A su vez, la directora del Instituto Vallartense 

de Cultura, Brenda Díaz, enfatizó que en esta 
coordinación de esfuerzos entre distintas 
dependencias, ha sido posible celebrar “a los 
verdaderos artífices de la belleza que deviene en la 
limpieza; arte, cultura y un gran artista; una cena 
preparada con amor, música y baile”, por lo que 
felicitó a los aseadores del municipio por la labor 
que realizan por este destino turístico.

El director de Servicios Públicos Municipales, 
José Ascención Gil Calleja, señaló que los 
trabajadores de Aseo Público “son héroes 
anónimos que día a día se entregan por amor a 
este puerto, participando en la limpieza de todo el 
municipio”, y agradeció al presidente municipal 
el apoyo para dignificar la labor de los aseadores, 
quienes cumplen con su trabajo todos los días 
del año y en ocasiones en condiciones climáticas 
adversas, de ahí que merecen este reconocimiento.

La dirigente sindical, Lucía Edith Curiel 
Peña, agradeció al primer edil y a las instancias 
involucradas en este evento, para festejar juntos 
a los trabajadores de Aseo Público que en cada 
rincón del municipio hay una parte de ellos. 
“Gracias por el ejemplo que representan para 
nosotros, por su muestra de amor incondicional 
a este puerto”, y los invitó a continuar como un 
equipo sólido y unido de trabajo, dejando muy en 
alto el nombre de Vallarta y del sindicato.

En este marco, el Ayuntamiento, a través 
del Instituto Vallartense de Cultura y el 
Sindicato de Servidores Públicos, se entregaron 
reconocimientos especiales, en agradecimiento 
a la labor desempeñada y años de servicio de 
varios trabajadores del departamento de Aseo 
Público, entre ellos Julio Vázquez Maldonado, 
Zenaida Romero Hernández, David Alejandro 
Peña Martínez, José Luis Ávalos Contreras, María 
del Carmen Nieves Martínez, entre otros.

Los homenajeados disfrutaron de una 
deliciosa cena, música de mariachi y rifa de 
regalos. También estuvieron Tania Selenne Maya 
Toscano, encargada de la oficina de Presidencia; 
Luis Alberto Venegas César, director general de la 
Clínica Integral de Conductas Autodestructivas y 
Antisociales USAMIA A.C., y Jorge Enrique Gallardo 
Quintero, presidente de la Fundación Universo de 
Voluntades, entre otros invitados.

Óscar Gil

Se ultiman detalles para dar paso 
al evento denominado Encuentro 
de Sabores liderado por un grupo 
de chefs de talla nacional e 
internacional, que tendrán lugar en 
San Francisco, municipio de Bahía de 
Banderas los días 8, 9 y 10 de agosto 
del año en curso, informó Georgina 
Antonieta Ocampo López, presidenta 
de la Asociación de Hoteles y Moteles 
del Sur de Nayarit.

“Ellos a lo largo de los últimos 
seis años han estado haciendo 
itinerante el evento y cuál es la 
mayor ventaja de ésto pues que 
vienen alrededor de 52 chefs 
ejecutivos, significa que son los que 
compran, son los compradores ya 
sea de un hotel o de una cadena de 
hoteles, así que la asociación está 
coadyuvando a la asociación de 
chefs con la finalidad de acercarles 
los productos nayaritas que hay a 
lo largo y ancho del estado”.

Explicó que entre los asistentes 
y participantes estarán productores 
de Acaponeta, Tecuala, Rosamorada, 
San Blas, Santiago Ixcuintla, 
Tepic, Xalisco, Jala, Ixtlán del Río y 
Ahuacatlán: “Esto resuena de algo 
muy importante porque todos van 
a llevar productos no sólo productos 
transformados, estamos hablando 
de que van a presentar pescados y 
mariscos, miel, aguacate, plátano 
deshidratado, café; es una serie 

de productores seleccionados por 
supuesto porque, se van llevar a 
cabo varias situaciones, el primer 
día habrá un concurso en el cual 
alrededor de mil estudiantes 
de las diferentes Universidades 
tecnológicas de todo el estado van 
a estar reunidos en la de Bahía de 
Banderas y ahí habrá una serie de 
conferencias pero también va ver un 
concurso tipo Master Chef en el cual 
van cocinar con estos productos que 
acabo de mencionar, el segundo día 
se van a realizar mesas de negocios, y 
posteriormente una expo comercial”.

El tercer día, explicó Ocampo 
López, será un tema de los chefs en 
los cuales los van a cocinar ahora 
con los productos nayaritas: “Y aquí 
lo interesante no es solamente que 
sea una expo, porque normalmente 
las dependencias lo que hacen es 
generar esos espacios para que los 
productores puedan vender en un 
tema de exposición, pero aquí lo 
importante de esta mesa de negocios 
es que lo que haremos es acercar al 
comprador y al productor de manera 
directa para que puedan venderles 
sus productos, dentro de estos 52 
chefs estamos sumando también a 
empresarios de Bahía de Banderas, 
restauranteros y hoteleros, entonces 
esperamos alrededor de unos 60 o 
65 compradores de muy alto nivel y 
esperamos con ello coadyuvar a que 
los productores nayaritas comiencen 
a venderle al sector gastronómico”.

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO/
relatosnayarit 

A partir de una audiencia 
constitucional efectuada a 
mediados del mes de julio, 

el Juzgado Tercero de Distrito de 
Amparo Penal en Tepic negó el 
amparo a la ex presidenta municipal 
de Bahía de Banderas Mirtha Iliana 
Villalvazo Amaya, en relación a una 
orden de cateo y aseguramiento de 
inmueble.

La quejosa interpuso la 
demanda en contra un juez de 
Control en Bucerías, municipio de 
Bahía de Banderas, la agencia del 
Ministerio Público de la Fiscalía 
Especializada en Materia de 
Combate a la Corrupción, así como 
el titular de Administración de 
Bienes Asegurados, Decomisados 
o Abandonados para el Estado de 
Nayarit.

A partir de una denuncia 
presentada el nueve de octubre 
del 2023 por el Fideicomiso Bahía 
de Banderas (FIBBA), Villalvazo 
es investigada por los probables 
delitos de ejercicio indebido de 
funciones, tráfico de influencias, 
fraccionamiento ilegal de inmuebles, 
enriquecimiento ilícito, operaciones 
con recursos de procedencia ilícita y 
lo que resulte.

Al realizar un estudio con la 
información que le proporcionó 
la quejosa y por las autoridades 
señaladas como responsables, el 
Juzgado de Distrito determinó que 
la orden de cateo colma todos los 
requisitos legales, además de que su 
ejecución fue legal.

La sentencia recuerda que el 
aseguramiento es temporal y no 

permanente, como en todo caso 
sería el decomiso:

“Ciertamente, dicha medida 
no tiene como objeto el de privar 
definitivamente del bien al 
poseedor o propietario, sino que 
pone los bienes a disposición de 
las autoridades investigadoras o 
judiciales, consistiendo así una 
afectación sobre el bien asegurado 
que implica la indisponibilidad 
provisional del mismo, en tanto se 
resuelva en definitiva.”

Insistió que el acto reclamado 
por Villalvazo sí está fundado 
y motivado, y que el inmueble 
asegurado, según la investigación, se 
considera producto de delito.

Abunda entonces la resolución:
“Como ya se dijo, el 

aseguramiento es una medida 
provisional o precautoria, que no 
constituye un fin en sí mismo, sino 
que tiene como objeto garantizar la 
comprobación del cuerpo del delito 
o la probable responsabilidad del 
inculpado; impedir que se pierdan, 
destruyan o alteren las huellas o 
vestigios del hecho delictuoso, que 
se puedan obtener mediante el 
examen de tales bienes; evitar que el 
probable responsable se sustraiga de 
la acción de la justicia; y garantizar 
la eventual reparación del daño 
o el cumplimiento de la pena de 
decomiso que en su caso se dicte.”

Además del aseguramiento de 
inmuebles, contra Mirtha Iliana 
Villalvazo existen órdenes de 
aprehensión, aunque desde hace 
meses se desconoce su paradero.

* Esta información es publicada 
con autorización de su autor. Oscar 

Verdín Camacho publica sus notas en 
www.relatosnayarit.com 

Redación

En el marco del mes de las abuelas y 
los abuelos, la doctora Beatriz Estrada 
Martínez, presidenta del Sistema 
DIF Nayarit, invita a las y los adultos 
mayores de la entidad a participar en 
las Olimpiadas de Oro 2024, un evento 
dedicado a celebrar el envejecimiento 
activo y saludable que promueve la 
integración social y el bienestar de las 
personas de la tercera edad; dichas 
olimpiadas se llevarán a cabo el 20 de 
agosto en el Parque La Loma de Tepic.

Este evento con inscripción gratuita, 
busca fortalecer los lazos sociales, 
descubrir nuevas habilidades e inspirar 
mutuamente a los participantes para 

llevar una vida plena y saludable, a 
través de las actividades ofertadas en 
las tres categorías de competencia: 
deportivas, cognitivas y culturales; 
ofreciendo la oportunidad para que 
las personas mayores se mantengan 
activas, socialicen y celebren la vitalidad 
y la experiencia de sus años.

La titular de la asistencia social en 
Nayarit, en su mensaje a la comunidad, 
expresó: “Queremos hacerles una 
invitación, agosto es el mes de las 
abuelas y los abuelos. El día 20 de agosto 
en Tepic, en el Parque de La Loma, se van 
a llevar a cabo las Olimpiadas de Oro 
para todos los adultos mayores. Yo los 
invito a quien quiera participar. Ojalá 
que puedan ir todas y todos, en lo que 

ustedes quieran participar. Claro que 
tenemos la energía, claro que tenemos 
el gusto de ir a compartir”, puntualizó.

Entre las actividades que se 
realizarán se encuentran, atletismo, 
caminata, ajedrez, dominó, danza, 
canto y poesía. Para inscribirse y 
obtener más información, las y 
los interesados pueden acercarse 
a sus sistemas municipales DIF, 
enviar un correo electrónico a 
alamedadelasabuelasyabuelos@dif-
nayarit.gob.mx o llamar al número de 
teléfono 311-181-76-53. El Sistema DIF 
Nayarit, comprometido con el bienestar 
de las personas mayores, espera una 
gran participación y una jornada llena 
de alegría y compañerismo.

Redacción

Las estudiantes del Instituto 
Tecnológico Superior de Irapuato 
(ITESI), Fátima del Rocío Pacheco 
Rivera y Paola Guerrero Díaz, están 
haciendo olas en el campo de la 
ciencia este verano al participar en 
el Verano de Investigación Científica 
y Tecnológica del Pacífico 2024. 
Ambas han elegido realizar su 
estancia en la Unidad Académica de 
Medicina Veterinaria y Zootecnia de 
la Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN), colaborando con el reconocido 
investigador Dr. Carlos Alfredo 
Carmona Gasca.

El Dr. Carmona, quien lidera los 
proyectos de investigación, destacó 
que las estudiantes están involucradas 
en dos líneas principales de estudio: 
“Identificación de parásitos de 
importancia en tilapia, producida 
en Nayarit” e “Identificación de 
escarabajos de importancia en la 
compostización de estiércol de cuyo”. 
Estos proyectos buscan identificar 
bacterias y asociarlas a factores 
ambientales y animales que podrían 
afectar a las poblaciones de estos 
organismos.

Además, el Dr. Carmona subrayó 
que, a través de estos proyectos, 
Fátima y Paola están adquiriendo 
habilidades en técnicas avanzadas 

como la detección de diagnósticos 
moleculares y el análisis de 
material genético y proteínas de 
microorganismos perjudiciales para 
animales y seres humanos.

Motivadas por su pasión por la 
bioquímica, Fátima y Paola optaron 
por esta experiencia veraniega 
para ampliar sus conocimientos 
en biología molecular, ADN y PCR. 
La guía del Dr. Carmona, experto 
en Microbiología Veterinaria y 
enfermedades epidemiológicas, ha 
sido fundamental para su desarrollo 
profesional.

“Es una experiencia única 

formar parte de un proyecto de 
investigación. Nos permite conocer 
nuevas técnicas de estudio, contribuir 
a la amplificación en termociclador, 
e identificar parásitos, entre otros 
aspectos. Nos sentimos muy felices 
de participar y sabemos que este 
conocimiento será invaluable 
en nuestro futuro profesional,” 
expresaron las estudiantes.

La colaboración de jóvenes 
investigadores como Fátima y Paola 
subraya el compromiso de acercar 
la ciencia a las nuevas generaciones, 
impulsando así el futuro del 
conocimiento científico.
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Organizada por la FENINE-USA

Acude Lía Castro a cena 
de gala en California 

* En el evento también estuvieron la alcaldesa de Los Ángeles, 
Karen Bass, así como miembros de los 35 clubs con los que 
cuenta la Federación Nacional e Internacional de Nayaritas en 
Estados Unidos

Celebrada en California, Estados Unidos 

Expone Bahía de Banderas sus 
productos en la Feria Nayarit 

* La Arena Deportiva Pico Rivera se llenó de color, sabor y 
cultura con la presentación de los 20 municipios de la entidad, 
destacando el tradicional camarón seco de Bahía de Banderas 

Atención médica y trabajo social 

Realiza DIF Bahía Jornadas de Salud
* Habitantes de las localidades de San José del Valle y Corral del 

Risco fueron atendidos de manera gratuita  

En la Universidad Policial de Jalisco 

Inicia clases nueva Licenciatura 
en Seguridad Ciudadana

* La primera generación cuenta con 79 alumnos que aprobaron todos los filtros 
para ingresar a esta licenciatura que en su inicio registró un total de 904 
solicitudes de ingreso  

A diario en todos los municipios de Jalisco 

Fumigan contra el 
dengue más de 2 

mil 400 hectáreas 
* Los trabajos se realizan en horas de la tarde, 

incluso noche y madrugada debido a las 
condiciones climatológicas de lluvias 

Encuentro multinacional más grande del mundo 

Concluye Armada de México 
participación en el RIMPAC 2024
* Este ejercicio fomenta un entorno de entrenamiento marítimo con los más altos 

estándares, priorizando la cooperación y la confianza multinacional 

Celebra secretario de Turismo 

Crece PIB Turístico 7.2% 
en el 1er. trimestre de 2024

* Miguel Torruco Marqués informó que, al 
realizar un análisis de la trayectoria observada 
en estos dos indicadores, se mantiene en el PIB 
Turístico una tendencia de recuperación

Redacción 

La tarde del sábado 3 de agosto inició de 
manera oficial la edición 2024 de la Feria 
Nayarit, en La Arena Deportiva Pico Rivera, 
en California, Estados Unidos, en donde los 
visitantes pudieron recorrer los diferentes 
stands que fueron montados por cada uno de 
los municipios del estado, en los que se dio a 
conocer parte de la gastronomía, artesanías 
de vibrantes colores, joyería, así como ropa 
tejida y bordada típica del estado, entre otros 
productos. 

En el módulo de Bahía de Banderas, dirigido 
por la alcaldesa Lía Castro Díaz de León, se 

expuso el tradicional camarón seco, así como 
gorras y termos con la marca del municipio; 
La Yesca ofreció sus conocidos quesos y 
Compostela sus clásicas galletas. 

Para el corte de listón que dio por 
inaugurada la Feria Nayarit 2024, estuvo 
presente el presidente de la Federación Nacional 
e Internacional de Nayaritas en Estados Unidos, 
Isidro Castellón, la alcaldesa de Los Ángeles, 
Karen Bass y múltiples personalidades del 
gobierno de California y Nayarit. 

Las actividades continuarán durante el 
día domingo, cuando será clausurado este 
importante evento para los paisanos radicados 
en la unión americana.

Redacción 

Siguiendo con las actividades que se realizan en 
la edición 2024 de la Feria Nayarit, en La Arena 
Deportiva Pico Rivera, en California, Estados 
Unidos, la noche del viernes 02 de agosto, la 
presidenta de Bahía de Banderas, Lía Saraí 
Castro Díaz de León, y regidores del décimo 
primer ayuntamiento, asistieron a una cena de 
gala organizada por la Federación Nacional e 
Internacional de Nayaritas en Estados Unidos 
(FENINE-USA).

En dicha reunión estuvieron presentes  la 
alcaldesa de Los Ángeles, Karen Bass; algunos 

de los presidentes municipales del estado de 
Nayarit; el presidente de la Federación Nacional 
e Internacional de Nayaritas en Estados Unidos 
, Isidro Castellón;  los diputados Miguel Pavel 
Jarero Velázquez, y Alba Cristal Espinoza 
Peña; así como miembros de los 35 clubs con 
los que cuenta la FENINE-USA, como lo son: 
“Orgullosamente Bahía de Banderas” y  “Mi 
querido San Juan de Abajo”, quienes pudieron 
convivir y reforzar la relación con los nayaritas 
que están en Estados Unidos.

Cabe señalar que La Feria Nayarit inició 
este viernes con la cena, y concluirá el próximo 
domingo 04 de agosto.

Redacción 

De manera gratuita los pobladores pudieron 
recibir atención médica, asesorías en temas de 
trabajo social, nutrición, y procesos legales.

El Sistema Municipal DIF llevó a cabo Jornadas 
de Salud en beneficio de los habitantes del 
municipio.

Dichas actividades tuvieron lugar en las 
localidades de San José del Valle y Corral del Risco, 

mismas que contaron con la asistencia de brigadas 
de atención médica, asesorías en temas de trabajo 
social, nutrición y procesos legales.

En estas Jornadas de Salud, también estuvieron 
presentes personal de la Unidad Básica de 
Rehabilitación, la Coordinación de Discapacidad, y 
la Coordinación de la Tercera Edad.

Ambas localidades respondieron 
satisfactoriamente a la invitación, incorporándose 
a las diferentes acciones y actividades propuestas.

Redacción 

El secretario de Turismo del 
Gobierno de México, Miguel Torruco 
Marqués, informó los resultados de 
los Indicadores Trimestrales de la 
Actividad Turística (ITAT), integrado 
por el Producto Interno Bruto (PIB) 
Turístico y el Consumo Turístico 
Interior correspondientes al 
primer trimestre de 2024 con cifras 
desestacionalizadas, publicados por 
el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI).

El encargado del Turismo en el 
país informó que el PIB Turístico 
muestra una recuperación de 7.4 
puntos porcentuales respecto al 
primer trimestre de 2019.

Informó que el Consumo 
Turístico Interior también registró 
un crecimiento en su comparativo 
anual del 2.0%, respecto al 1er. 
trimestre de 2023, y de 2.7%, 
comparado con el trimestre previo.

Indicó que, de acuerdo con la 
expectativa, para 2024 se orienta 
hacia una participación del PIB 
Turístico respecto al PIB Nacional de 
alrededor del 8.7%.

El titular de Secretaría de Turismo 
(Sectur) informó que, al realizar un 
análisis de la trayectoria observada 
en estos dos indicadores, se mantiene 
en el PIB Turístico una tendencia 
de recuperación toda vez que, en 
su comparación anual registró un 
aumento de 7.2% en términos reales 
y muestra una recuperación de 7.4 
puntos porcentuales, comparado 
con la variación anual del primer 
trimestre de 2019.

Señaló que el Indicador 
Trimestral del PIB Turístico en el 
primer trimestre de 2024, reportó un 
incremento anual de 7.2%; mientras 
que el PIB Nacional creció 2.0%, 
comparado con el primer trimestre 
de 2023.

Indicó que, por componentes 
del PIB Turístico en su tasa anual, 
los servicios crecieron 10.2% en 
términos reales, en tanto que, 
respecto al trimestre previo, 
registraron un crecimiento del 5.3%.

Torruco Marqués mencionó que 
el Indicador Trimestral del Consumo 
Turístico Interior en su comparativo 
anual, presentó un aumento del 2.0%, 
mientras que, respecto al trimestre 
previo, registró un incremento del 
2.7% en términos reales.

Respecto al primer trimestre 
de 2023, entre los componentes 
del Consumo Turístico Interior, los 
resultados en su tasa anual, reflejan 
para el Consumo Turístico Interno 
un crecimiento de 4.6%.

En su comparación con el cuarto 
trimestre de 2023, el Consumo 
Turístico Interno creció un 2.1% más; 
mientras que, el Consumo Turístico 
Receptivo incrementó un 4.9%.

El secretario de Turismo refirió 
que a partir de la base 2018 del ITAT 
y con cifras originales, se estima 
que en 2023 el PIB Turístico registre 
un crecimiento anual real del 4.8%, 
con respecto a 2022, así como una 
recuperación del 4.3% con respecto 
a 2019.

Con este resultado, se mantiene 
la expectativa de la Secretaría de 
Turismo para 2023 en torno a una 
participación del PIB Turístico 
respecto al PIB Nacional de alrededor 
del 8.6% y del 8.7% para 2024.

Torruco Marqués enfatizó que 
gracias a las políticas implementadas 
por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el turismo se 
consolida como importante motor 
del desarrollo económico, mismo 
que se traduce en beneficios a la 
población local, en cumplimiento de 
la instrucción de hacer de este sector 
una herramienta de reconciliación 
social.

Redacción 

Esta semana se realizaron 
acciones de control en domicilios 
de la colonia Buenos Aires en el 
municipio de Tlaquepaque.

Del 5 al 9 de agosto las brigadas 
trabajarán en colonias como: 
Analco en Guadalajara, Lomas de 
Tabachines en Zapopan, Santa 
Cruz de las Huertas en Tonalá y 
Tlaquepaque Centro entre otras.  

Con una cobertura diaria 
que supera las 2 mil 400 
hectáreas nebulizadas en el Área 
Metropolitana de Guadalajara, se 
mantienen los trabajos ante la 
Alerta por dengue en Jalisco debido 
a la alza de casos en México y 
América Latina.  

Tras el banderazo de salida de 
este operativo metropolitano el 
pasado 18 de julio como parte de las 
Acciones Extraordinarias 2024 que 
encabeza Jalisco para la prevención 
y atención de esta enfermedad, esta 
brigada de 40 unidades equipadas 
para fumigación tiene como 
principal objetivo la nebulización 
espacial en colonias donde ya se 
han registrado casos confirmados y 
a manera de prevención.  

La Secretaría de Salud Jalisco 
(SSJ) y el OPD Servicios de Salud 
Jalisco, cuentan con un total de 769 
equipos de fumigación.

Es importante indicar que los 
trabajos de prevención y fumigación 
se realizan en las 13 regiones 
sanitarias del estado no solo en 
AMG sin embargo los trabajos se 
concentran e intensifican en los 
municipios con mayor densidad de 
población y casos.  

Las y los brigadistas 

debidamente identificados 
recorren colonias para emitir las 
medidas preventivas, llevar a cabo 
el control de larvas y fumigaciones.  

Se reitera el llamado a la 
población para mantener limpios 
todos los entornos de casa, trabajo 
o sitios de esparcimiento, patios 
y techos, así como: Lavar, Tapar, 
Voltear y Tirar los objetos que 
acumulen agua, ya que es ahí 
donde se reproduce el mosquito 
transmisor de esta enfermedad.

Panorama epidemiológico  
Al corte de la semana 

epidemiológica 30 del 2024 (del 21 
al 27 de julio) se registraron 267 
casos nuevos de dengue para un 
acumulado anual de 1,547 no hay 
defunciones confirmadas, 10 fueron 
descartadas y 17 se encuentran en 
estudio.   Jalisco ocupa el lugar 14° a 
nivel Nacional por tasa (17.74) y el 8° 
por total de casos notificados (1547).

A la semana epidemiológica 
30 del 2024, el 64 % de los casos 
confirmados corresponden 
a las Regiones Sanitarias: XIII 
Guadalajara, XII Tlaquepaque, VI 
Ciudad Guzmán, IV La Barca.

Los municipios en Jalisco con 
más casos son: Guadalajara (332), 
Puerto Vallarta (128), Tlaquepaque 
(225), Zapopan (179) y La Barca (88).

Para dispositivos celulares 
la población puede descargar la 
aplicación Sin Dengue, en ella se 
pueden realizar reportes, identificar 
a brigadistas y más información de 
relevancia.  

De igual forma la población 
puede llamar a la Línea de Salud 
Jalisco al 33 38 23 32 20, o visitar el sitio 
oficial https://aguasconeldengue.
jalisco.gob.mx/

Redacción 

La Universidad Policial de Jalisco 
(UniPol) ha dado inicio a las 
clases de la primera generación 
en la Licenciatura en Seguridad 
Ciudadana, abriendo tres grupos de 
estudiantes. Para esta licenciatura, 
se recibieron 904 solicitudes, de las 
cuales 125 aspirantes cumplieron 
con los requisitos documentales y de 
promedio y tras cumplir con el curso 
propedéutico, llevado a cabo de mayo 
a julio, se contó con la participación 
final de 79 alumnos, quienes, 
tras aprobar satisfactoriamente, 
forman ahora parte de esta primera 
generación.

El Secretario General de Gobierno 
el Maestro Enrique Ibarra Pedroza 
acudió en representación del 
Gobernador del Estado, Enrique Alfaro 
Ramírez y fue el encargado de dar la 
bienvenida a esta primera generación 
de estudiantes.

“Es muy satisfactorio en 
representación de quien ha sido un 
decidido impulsor de la creación 
de esta universidad policial, el 
Gobernador Alfaro, venir acompañar 
a esto que sin dudas  será un evento 
de trascendencia y un evento muy 
relevante en materia de seguridad 
y sobre todo en el robustecimiento 
de nuestra participación en la vida 
social y comunitaria (…) tenemos 
ya el compromiso inter sectorial de 
todas las áreas para ir progresiva y 
paulatinamente robustecimiento la 
Universidad que el día de hoy estamos 
aquí testimoniando.

Por su parte, Verónica González, 
Directora Académica de la universidad 

Policial, expuso los motivos de la 
institución y los alcances en la 
formación policial, enfatizando que: 
“El compromiso que se consolida 
hoy es el inicio del fruto y esfuerzo 
compartido que se expuso el 25 de 
octubre del 2023 cuando se inauguró 
la universidad policial, la cual es un 
logro significativo en la historia de la 
seguridad de nuestro estado (…) hoy 
ustedes convierten en los pioneros 
de este nuevo proyecto, ustedes 
serán los encargados de demostrar 
la importancia de esta licenciatura, 
para contribuir a la construcción de 
una sociedad más segura, más justas y 
sobre toda con un enfoque de paz.

Añadió que el plan de estudios 
abarca cuatro núcleos de formación 
que son, Teóricos en seguridad; Técnicos 
Teóricos especializados; Jurídico Policial 
y el Humanista, además la licenciatura 
en Seguridad Ciudadana que hoy 
tendrá comienzo tiene una duración de 
12 cuatrimestres debiendo cubrir 306 
créditos.

En su discurso el secretario 
Juan Bosco Pacheco, Secretario de 
Seguridad, subrayó la importancia 
de esta formación para mejorar la 
seguridad en el estado. “Reitero a las 
y los compañeros que hoy dan inicio, 
el compromiso que tienen puesto que 
serán el ejemplo a seguir de un sin 
fin de generaciones y de un si fin de 
capacitaciones que se darán a nivel 
licenciatura, diplomados y demás , 
doy gracias al apoyo del Gobernador 
quien creyó en la propuesta y acordó 
que se diera pie al edificio en el que 
hoy estamos”.

Cabe resaltar que la Universidad 
Policial de Jalisco (UniPol) fue 

inaugurada el 25 de octubre de 2023 
como parte de los compromisos 
establecidos en el marco de los 1000 
días por la Seguridad Ciudadana.

Esta iniciativa, impulsada por 
la ciudadanía, la academia y el 
empresariado, tiene como objetivo 
contribuir a la dignificación policial 
y a la construcción de un Jalisco 
más seguro y pacífico. A través de 
la educación superior, la UniPol 
ofrece la Licenciatura en Seguridad 
Ciudadana, así como formación 
y profesionalización continua 
mediante diplomados, posgrados y 
cursos de especialización con valor 
curricular.

Durante la ceremonia de 
inauguración también estuvieron 
presentes el Secretario de Educación 
Juan Carlos Flores Miramontes; Julio 
César Lemus García, Director General 
de la Universidad; la Maestra Gabriela 
Hernández Ruíz, representante 
de la Secretaria de Planeación 
y Participación Ciudadana; la 
Comisaria de la Policía Vial, Blanca 
Minerva Magaña; así como Juan Pablo 
Hernández, Comisario de Seguridad 
de GDL; Jorge Alberto Arizpe, 
Comisario General en Zapopan; Omar 
García López, Comisario General de 
Tlajomulco; Luis Pantoja Magallón, 
Comisario de la Policía Preventiva de 
San Pedro Tlaquepaque; Salvador Islas 
Miranda, Comisario de Tonalá, entre 
otros.

Con estas acciones, el Gobierno 
del Estado reafirma su compromiso 
con la seguridad ciudadana y la 
formación de elementos de seguridad 
más capacitados para la protección de 
toda la población.

Redacción 

La Secretaría de Marina, a través de la 
Armada de México, informa que, ayer 
concluyó de manera satisfactoria su 
participación en la vigésimo novena 
edición del Ejercicio Multinacional 
“RIMPAC 2024”, misma que se llevó a 
cabo del 26 de junio al 02 de agosto 
del año en curso, en inmediaciones de 
Hawái, Estados Unidos de América.

RIMPAC es el ejercicio marítimo 
combinado más grande del mundo, 
el cual fomenta un entorno de 
entrenamiento marítimo con los 
más altos estándares, priorizando 
la cooperación y la confianza 
multinacional, con el fin de fortalecer 
la interoperabilidad entre naciones.

En este evento se contó con la 
presencia de Alemania, Australia, 
Bélgica, Brasil, Brunéi, Canadá, Chile, 
Colombia, Corea del Sur, Dinamarca, 
Ecuador, Estados Unidos de América, 
Filipinas, Francia, India, Indonesia, 
Israel, Italia, Japón, Malasia, Nueva 
Zelanda, Países Bajos, Perú, Reino Unido, 
Singapur, Sri Lanka, Tailandia y Tonga.

Con una fuerza total de 38 buques, 
tres submarinos, 14 fuerzas terrestres, 
más de 150 aeronaves y más de 25 mil 
elementos.

Por su parte, la Fuerza de Tarea de la 
Armada de México estuvo compuesta 
por un buque de guerra anfibia ARM 
“Usumacinta” (A-412), una patrulla 
oceánica de largo alcance ARM “Juárez” 
(POLA-101), un helicóptero Panther, un 
Estado Mayor Combinado y un Grupo 
de Comando, una Compañía Anfibia, 
equipos de Búsqueda y Rescate Urbano 
(USAR); de Búsqueda y Rescate Marítimo 
(SAR), de Búsqueda, Localización y 

Neutralización de Artefactos Explosivos 
(BLONAE), así como personal de sanidad 
naval, trabajos submarinos,   sumando 
un total de 580 elementos navales, de 
los cuales 126 fueron mujeres.

Dentro de las actividades que 
se llevaron a cabo, el buque ARM 
“Juárez” (POLA-101) realizó ejercicios 
de fuego naval de apoyo, teatros de 
guerra antisubmarina y de superficie, 
abordajes e inspección a embarcaciones, 
así como anaveajes en su cubierta de 
vuelo con diversas aeronaves.

Es de resaltar que la POLA-101 
efectuó, por primera vez en RIMPAC, 
diversos reabastecimientos de 
combustible en la mar en toda su 
capacidad de almacenamiento con el 
buque USNS “Washington Chambers” 
(T-AKE-11) de la Armada de los Estados 
Unidos de América, proyectando con 
ello el poder naval de la Federación en 
el mar por más tiempo, sin necesidad de 
entrar a puerto.

Por otro lado, el buque ARM 
“Usumacinta” (A-412) realizó 
ejercicios en el teatro de guerra de 
superficie, además ejecutó prácticas 
de desembarco anfibio, así como 
operaciones con el helicóptero Panther 
de búsqueda y rescate en la mar, 
inserción de grupos de inspección por 
soga rápida con personal de Infantería 
de Marina, ejercicios de evacuación 
médica y anaveajes entre diversas 
unidades extranjeras y nacionales.

Asimismo, la Compañía Anfibia 
realizó operaciones militares en terreno 
urbano, jungla; de reconocimiento 
y vigilancia con personal de Fuerzas 
Especiales, medicina táctica y de 
combate, así como operaciones de 
jungla, playa, playa-buque, para 

desembarco anfibio. 
En cuanto al componente 

expedicionario, compuesto por equipos 
BLONAE y de Trabajos Submarinos, 
se realizaron ejercicios de búsqueda, 
neutralización y disrupción de 
artefactos explosivos, así como 
inmersiones de buceo. Cabe resaltar 
que el equipo BLONAE mexicano obtuvo 
el segundo lugar en la competencia de 
Eliminación de Artefactos Explosivos 
de RIMPAC, de un total de cinco países.

El Equipo de USAR Marina 
participó en el ejercicio de Asistencia 
Humanitaria y Mitigación de Desastres, 
en respuesta al impacto de un desastre 
natural, efectuando prácticas de 
búsqueda y rescate en estructuras 
colapsadas, con Organizaciones No 
Gubernamentales y personal de fuerzas 
armadas de otras naciones.

Finalmente, personal que 
participó como parte del Estado Mayor 
Combinado Multinacional, se integró 
como enlace y coordinación dentro de 
la planificación de mando y control de 
la ejecución del ejercicio.

Con la participación de la Secretaría 
de Marina-Armada de México en 
el Ejercicio Multinacional RIMPAC 
2024, se fortalecen las capacidades de 
colaboración  y preparación del país, a 
través del intercambio de conocimientos 
y experiencias con fuerzas armadas de 
Naciones amigas, con el fin de fomentar 
la cooperación internacional y los 
lazos de amistad, para hacer frente a 
los retos marítimos globales, además 
de proyectar al Estado mexicano como 
un actor comprometido y responsable 
con la seguridad internacional, en 
representación de México y sus Fuerzas 
Armadas.
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Organizada por la FENINE-USA

Acude Lía Castro a cena 
de gala en California 

* En el evento también estuvieron la alcaldesa de Los Ángeles, 
Karen Bass, así como miembros de los 35 clubs con los que 
cuenta la Federación Nacional e Internacional de Nayaritas en 
Estados Unidos

Celebrada en California, Estados Unidos 

Expone Bahía de Banderas sus 
productos en la Feria Nayarit 

* La Arena Deportiva Pico Rivera se llenó de color, sabor y 
cultura con la presentación de los 20 municipios de la entidad, 
destacando el tradicional camarón seco de Bahía de Banderas 

Atención médica y trabajo social 

Realiza DIF Bahía Jornadas de Salud
* Habitantes de las localidades de San José del Valle y Corral del 

Risco fueron atendidos de manera gratuita  

En la Universidad Policial de Jalisco 

Inicia clases nueva Licenciatura 
en Seguridad Ciudadana

* La primera generación cuenta con 79 alumnos que aprobaron todos los filtros 
para ingresar a esta licenciatura que en su inicio registró un total de 904 
solicitudes de ingreso  

A diario en todos los municipios de Jalisco 

Fumigan contra el 
dengue más de 2 

mil 400 hectáreas 
* Los trabajos se realizan en horas de la tarde, 

incluso noche y madrugada debido a las 
condiciones climatológicas de lluvias 

Encuentro multinacional más grande del mundo 

Concluye Armada de México 
participación en el RIMPAC 2024
* Este ejercicio fomenta un entorno de entrenamiento marítimo con los más altos 

estándares, priorizando la cooperación y la confianza multinacional 

Celebra secretario de Turismo 

Crece PIB Turístico 7.2% 
en el 1er. trimestre de 2024

* Miguel Torruco Marqués informó que, al 
realizar un análisis de la trayectoria observada 
en estos dos indicadores, se mantiene en el PIB 
Turístico una tendencia de recuperación

Redacción 

La tarde del sábado 3 de agosto inició de 
manera oficial la edición 2024 de la Feria 
Nayarit, en La Arena Deportiva Pico Rivera, 
en California, Estados Unidos, en donde los 
visitantes pudieron recorrer los diferentes 
stands que fueron montados por cada uno de 
los municipios del estado, en los que se dio a 
conocer parte de la gastronomía, artesanías 
de vibrantes colores, joyería, así como ropa 
tejida y bordada típica del estado, entre otros 
productos. 

En el módulo de Bahía de Banderas, dirigido 
por la alcaldesa Lía Castro Díaz de León, se 

expuso el tradicional camarón seco, así como 
gorras y termos con la marca del municipio; 
La Yesca ofreció sus conocidos quesos y 
Compostela sus clásicas galletas. 

Para el corte de listón que dio por 
inaugurada la Feria Nayarit 2024, estuvo 
presente el presidente de la Federación Nacional 
e Internacional de Nayaritas en Estados Unidos, 
Isidro Castellón, la alcaldesa de Los Ángeles, 
Karen Bass y múltiples personalidades del 
gobierno de California y Nayarit. 

Las actividades continuarán durante el 
día domingo, cuando será clausurado este 
importante evento para los paisanos radicados 
en la unión americana.

Redacción 

Siguiendo con las actividades que se realizan en 
la edición 2024 de la Feria Nayarit, en La Arena 
Deportiva Pico Rivera, en California, Estados 
Unidos, la noche del viernes 02 de agosto, la 
presidenta de Bahía de Banderas, Lía Saraí 
Castro Díaz de León, y regidores del décimo 
primer ayuntamiento, asistieron a una cena de 
gala organizada por la Federación Nacional e 
Internacional de Nayaritas en Estados Unidos 
(FENINE-USA).

En dicha reunión estuvieron presentes  la 
alcaldesa de Los Ángeles, Karen Bass; algunos 

de los presidentes municipales del estado de 
Nayarit; el presidente de la Federación Nacional 
e Internacional de Nayaritas en Estados Unidos 
, Isidro Castellón;  los diputados Miguel Pavel 
Jarero Velázquez, y Alba Cristal Espinoza 
Peña; así como miembros de los 35 clubs con 
los que cuenta la FENINE-USA, como lo son: 
“Orgullosamente Bahía de Banderas” y  “Mi 
querido San Juan de Abajo”, quienes pudieron 
convivir y reforzar la relación con los nayaritas 
que están en Estados Unidos.

Cabe señalar que La Feria Nayarit inició 
este viernes con la cena, y concluirá el próximo 
domingo 04 de agosto.

Redacción 

De manera gratuita los pobladores pudieron 
recibir atención médica, asesorías en temas de 
trabajo social, nutrición, y procesos legales.

El Sistema Municipal DIF llevó a cabo Jornadas 
de Salud en beneficio de los habitantes del 
municipio.

Dichas actividades tuvieron lugar en las 
localidades de San José del Valle y Corral del Risco, 

mismas que contaron con la asistencia de brigadas 
de atención médica, asesorías en temas de trabajo 
social, nutrición y procesos legales.

En estas Jornadas de Salud, también estuvieron 
presentes personal de la Unidad Básica de 
Rehabilitación, la Coordinación de Discapacidad, y 
la Coordinación de la Tercera Edad.

Ambas localidades respondieron 
satisfactoriamente a la invitación, incorporándose 
a las diferentes acciones y actividades propuestas.

Redacción 

El secretario de Turismo del 
Gobierno de México, Miguel Torruco 
Marqués, informó los resultados de 
los Indicadores Trimestrales de la 
Actividad Turística (ITAT), integrado 
por el Producto Interno Bruto (PIB) 
Turístico y el Consumo Turístico 
Interior correspondientes al 
primer trimestre de 2024 con cifras 
desestacionalizadas, publicados por 
el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI).

El encargado del Turismo en el 
país informó que el PIB Turístico 
muestra una recuperación de 7.4 
puntos porcentuales respecto al 
primer trimestre de 2019.

Informó que el Consumo 
Turístico Interior también registró 
un crecimiento en su comparativo 
anual del 2.0%, respecto al 1er. 
trimestre de 2023, y de 2.7%, 
comparado con el trimestre previo.

Indicó que, de acuerdo con la 
expectativa, para 2024 se orienta 
hacia una participación del PIB 
Turístico respecto al PIB Nacional de 
alrededor del 8.7%.

El titular de Secretaría de Turismo 
(Sectur) informó que, al realizar un 
análisis de la trayectoria observada 
en estos dos indicadores, se mantiene 
en el PIB Turístico una tendencia 
de recuperación toda vez que, en 
su comparación anual registró un 
aumento de 7.2% en términos reales 
y muestra una recuperación de 7.4 
puntos porcentuales, comparado 
con la variación anual del primer 
trimestre de 2019.

Señaló que el Indicador 
Trimestral del PIB Turístico en el 
primer trimestre de 2024, reportó un 
incremento anual de 7.2%; mientras 
que el PIB Nacional creció 2.0%, 
comparado con el primer trimestre 
de 2023.

Indicó que, por componentes 
del PIB Turístico en su tasa anual, 
los servicios crecieron 10.2% en 
términos reales, en tanto que, 
respecto al trimestre previo, 
registraron un crecimiento del 5.3%.

Torruco Marqués mencionó que 
el Indicador Trimestral del Consumo 
Turístico Interior en su comparativo 
anual, presentó un aumento del 2.0%, 
mientras que, respecto al trimestre 
previo, registró un incremento del 
2.7% en términos reales.

Respecto al primer trimestre 
de 2023, entre los componentes 
del Consumo Turístico Interior, los 
resultados en su tasa anual, reflejan 
para el Consumo Turístico Interno 
un crecimiento de 4.6%.

En su comparación con el cuarto 
trimestre de 2023, el Consumo 
Turístico Interno creció un 2.1% más; 
mientras que, el Consumo Turístico 
Receptivo incrementó un 4.9%.

El secretario de Turismo refirió 
que a partir de la base 2018 del ITAT 
y con cifras originales, se estima 
que en 2023 el PIB Turístico registre 
un crecimiento anual real del 4.8%, 
con respecto a 2022, así como una 
recuperación del 4.3% con respecto 
a 2019.

Con este resultado, se mantiene 
la expectativa de la Secretaría de 
Turismo para 2023 en torno a una 
participación del PIB Turístico 
respecto al PIB Nacional de alrededor 
del 8.6% y del 8.7% para 2024.

Torruco Marqués enfatizó que 
gracias a las políticas implementadas 
por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el turismo se 
consolida como importante motor 
del desarrollo económico, mismo 
que se traduce en beneficios a la 
población local, en cumplimiento de 
la instrucción de hacer de este sector 
una herramienta de reconciliación 
social.

Redacción 

Esta semana se realizaron 
acciones de control en domicilios 
de la colonia Buenos Aires en el 
municipio de Tlaquepaque.

Del 5 al 9 de agosto las brigadas 
trabajarán en colonias como: 
Analco en Guadalajara, Lomas de 
Tabachines en Zapopan, Santa 
Cruz de las Huertas en Tonalá y 
Tlaquepaque Centro entre otras.  

Con una cobertura diaria 
que supera las 2 mil 400 
hectáreas nebulizadas en el Área 
Metropolitana de Guadalajara, se 
mantienen los trabajos ante la 
Alerta por dengue en Jalisco debido 
a la alza de casos en México y 
América Latina.  

Tras el banderazo de salida de 
este operativo metropolitano el 
pasado 18 de julio como parte de las 
Acciones Extraordinarias 2024 que 
encabeza Jalisco para la prevención 
y atención de esta enfermedad, esta 
brigada de 40 unidades equipadas 
para fumigación tiene como 
principal objetivo la nebulización 
espacial en colonias donde ya se 
han registrado casos confirmados y 
a manera de prevención.  

La Secretaría de Salud Jalisco 
(SSJ) y el OPD Servicios de Salud 
Jalisco, cuentan con un total de 769 
equipos de fumigación.

Es importante indicar que los 
trabajos de prevención y fumigación 
se realizan en las 13 regiones 
sanitarias del estado no solo en 
AMG sin embargo los trabajos se 
concentran e intensifican en los 
municipios con mayor densidad de 
población y casos.  

Las y los brigadistas 

debidamente identificados 
recorren colonias para emitir las 
medidas preventivas, llevar a cabo 
el control de larvas y fumigaciones.  

Se reitera el llamado a la 
población para mantener limpios 
todos los entornos de casa, trabajo 
o sitios de esparcimiento, patios 
y techos, así como: Lavar, Tapar, 
Voltear y Tirar los objetos que 
acumulen agua, ya que es ahí 
donde se reproduce el mosquito 
transmisor de esta enfermedad.

Panorama epidemiológico  
Al corte de la semana 

epidemiológica 30 del 2024 (del 21 
al 27 de julio) se registraron 267 
casos nuevos de dengue para un 
acumulado anual de 1,547 no hay 
defunciones confirmadas, 10 fueron 
descartadas y 17 se encuentran en 
estudio.   Jalisco ocupa el lugar 14° a 
nivel Nacional por tasa (17.74) y el 8° 
por total de casos notificados (1547).

A la semana epidemiológica 
30 del 2024, el 64 % de los casos 
confirmados corresponden 
a las Regiones Sanitarias: XIII 
Guadalajara, XII Tlaquepaque, VI 
Ciudad Guzmán, IV La Barca.

Los municipios en Jalisco con 
más casos son: Guadalajara (332), 
Puerto Vallarta (128), Tlaquepaque 
(225), Zapopan (179) y La Barca (88).

Para dispositivos celulares 
la población puede descargar la 
aplicación Sin Dengue, en ella se 
pueden realizar reportes, identificar 
a brigadistas y más información de 
relevancia.  

De igual forma la población 
puede llamar a la Línea de Salud 
Jalisco al 33 38 23 32 20, o visitar el sitio 
oficial https://aguasconeldengue.
jalisco.gob.mx/

Redacción 

La Universidad Policial de Jalisco 
(UniPol) ha dado inicio a las 
clases de la primera generación 
en la Licenciatura en Seguridad 
Ciudadana, abriendo tres grupos de 
estudiantes. Para esta licenciatura, 
se recibieron 904 solicitudes, de las 
cuales 125 aspirantes cumplieron 
con los requisitos documentales y de 
promedio y tras cumplir con el curso 
propedéutico, llevado a cabo de mayo 
a julio, se contó con la participación 
final de 79 alumnos, quienes, 
tras aprobar satisfactoriamente, 
forman ahora parte de esta primera 
generación.

El Secretario General de Gobierno 
el Maestro Enrique Ibarra Pedroza 
acudió en representación del 
Gobernador del Estado, Enrique Alfaro 
Ramírez y fue el encargado de dar la 
bienvenida a esta primera generación 
de estudiantes.

“Es muy satisfactorio en 
representación de quien ha sido un 
decidido impulsor de la creación 
de esta universidad policial, el 
Gobernador Alfaro, venir acompañar 
a esto que sin dudas  será un evento 
de trascendencia y un evento muy 
relevante en materia de seguridad 
y sobre todo en el robustecimiento 
de nuestra participación en la vida 
social y comunitaria (…) tenemos 
ya el compromiso inter sectorial de 
todas las áreas para ir progresiva y 
paulatinamente robustecimiento la 
Universidad que el día de hoy estamos 
aquí testimoniando.

Por su parte, Verónica González, 
Directora Académica de la universidad 

Policial, expuso los motivos de la 
institución y los alcances en la 
formación policial, enfatizando que: 
“El compromiso que se consolida 
hoy es el inicio del fruto y esfuerzo 
compartido que se expuso el 25 de 
octubre del 2023 cuando se inauguró 
la universidad policial, la cual es un 
logro significativo en la historia de la 
seguridad de nuestro estado (…) hoy 
ustedes convierten en los pioneros 
de este nuevo proyecto, ustedes 
serán los encargados de demostrar 
la importancia de esta licenciatura, 
para contribuir a la construcción de 
una sociedad más segura, más justas y 
sobre toda con un enfoque de paz.

Añadió que el plan de estudios 
abarca cuatro núcleos de formación 
que son, Teóricos en seguridad; Técnicos 
Teóricos especializados; Jurídico Policial 
y el Humanista, además la licenciatura 
en Seguridad Ciudadana que hoy 
tendrá comienzo tiene una duración de 
12 cuatrimestres debiendo cubrir 306 
créditos.

En su discurso el secretario 
Juan Bosco Pacheco, Secretario de 
Seguridad, subrayó la importancia 
de esta formación para mejorar la 
seguridad en el estado. “Reitero a las 
y los compañeros que hoy dan inicio, 
el compromiso que tienen puesto que 
serán el ejemplo a seguir de un sin 
fin de generaciones y de un si fin de 
capacitaciones que se darán a nivel 
licenciatura, diplomados y demás , 
doy gracias al apoyo del Gobernador 
quien creyó en la propuesta y acordó 
que se diera pie al edificio en el que 
hoy estamos”.

Cabe resaltar que la Universidad 
Policial de Jalisco (UniPol) fue 

inaugurada el 25 de octubre de 2023 
como parte de los compromisos 
establecidos en el marco de los 1000 
días por la Seguridad Ciudadana.

Esta iniciativa, impulsada por 
la ciudadanía, la academia y el 
empresariado, tiene como objetivo 
contribuir a la dignificación policial 
y a la construcción de un Jalisco 
más seguro y pacífico. A través de 
la educación superior, la UniPol 
ofrece la Licenciatura en Seguridad 
Ciudadana, así como formación 
y profesionalización continua 
mediante diplomados, posgrados y 
cursos de especialización con valor 
curricular.

Durante la ceremonia de 
inauguración también estuvieron 
presentes el Secretario de Educación 
Juan Carlos Flores Miramontes; Julio 
César Lemus García, Director General 
de la Universidad; la Maestra Gabriela 
Hernández Ruíz, representante 
de la Secretaria de Planeación 
y Participación Ciudadana; la 
Comisaria de la Policía Vial, Blanca 
Minerva Magaña; así como Juan Pablo 
Hernández, Comisario de Seguridad 
de GDL; Jorge Alberto Arizpe, 
Comisario General en Zapopan; Omar 
García López, Comisario General de 
Tlajomulco; Luis Pantoja Magallón, 
Comisario de la Policía Preventiva de 
San Pedro Tlaquepaque; Salvador Islas 
Miranda, Comisario de Tonalá, entre 
otros.

Con estas acciones, el Gobierno 
del Estado reafirma su compromiso 
con la seguridad ciudadana y la 
formación de elementos de seguridad 
más capacitados para la protección de 
toda la población.

Redacción 

La Secretaría de Marina, a través de la 
Armada de México, informa que, ayer 
concluyó de manera satisfactoria su 
participación en la vigésimo novena 
edición del Ejercicio Multinacional 
“RIMPAC 2024”, misma que se llevó a 
cabo del 26 de junio al 02 de agosto 
del año en curso, en inmediaciones de 
Hawái, Estados Unidos de América.

RIMPAC es el ejercicio marítimo 
combinado más grande del mundo, 
el cual fomenta un entorno de 
entrenamiento marítimo con los 
más altos estándares, priorizando 
la cooperación y la confianza 
multinacional, con el fin de fortalecer 
la interoperabilidad entre naciones.

En este evento se contó con la 
presencia de Alemania, Australia, 
Bélgica, Brasil, Brunéi, Canadá, Chile, 
Colombia, Corea del Sur, Dinamarca, 
Ecuador, Estados Unidos de América, 
Filipinas, Francia, India, Indonesia, 
Israel, Italia, Japón, Malasia, Nueva 
Zelanda, Países Bajos, Perú, Reino Unido, 
Singapur, Sri Lanka, Tailandia y Tonga.

Con una fuerza total de 38 buques, 
tres submarinos, 14 fuerzas terrestres, 
más de 150 aeronaves y más de 25 mil 
elementos.

Por su parte, la Fuerza de Tarea de la 
Armada de México estuvo compuesta 
por un buque de guerra anfibia ARM 
“Usumacinta” (A-412), una patrulla 
oceánica de largo alcance ARM “Juárez” 
(POLA-101), un helicóptero Panther, un 
Estado Mayor Combinado y un Grupo 
de Comando, una Compañía Anfibia, 
equipos de Búsqueda y Rescate Urbano 
(USAR); de Búsqueda y Rescate Marítimo 
(SAR), de Búsqueda, Localización y 

Neutralización de Artefactos Explosivos 
(BLONAE), así como personal de sanidad 
naval, trabajos submarinos,   sumando 
un total de 580 elementos navales, de 
los cuales 126 fueron mujeres.

Dentro de las actividades que 
se llevaron a cabo, el buque ARM 
“Juárez” (POLA-101) realizó ejercicios 
de fuego naval de apoyo, teatros de 
guerra antisubmarina y de superficie, 
abordajes e inspección a embarcaciones, 
así como anaveajes en su cubierta de 
vuelo con diversas aeronaves.

Es de resaltar que la POLA-101 
efectuó, por primera vez en RIMPAC, 
diversos reabastecimientos de 
combustible en la mar en toda su 
capacidad de almacenamiento con el 
buque USNS “Washington Chambers” 
(T-AKE-11) de la Armada de los Estados 
Unidos de América, proyectando con 
ello el poder naval de la Federación en 
el mar por más tiempo, sin necesidad de 
entrar a puerto.

Por otro lado, el buque ARM 
“Usumacinta” (A-412) realizó 
ejercicios en el teatro de guerra de 
superficie, además ejecutó prácticas 
de desembarco anfibio, así como 
operaciones con el helicóptero Panther 
de búsqueda y rescate en la mar, 
inserción de grupos de inspección por 
soga rápida con personal de Infantería 
de Marina, ejercicios de evacuación 
médica y anaveajes entre diversas 
unidades extranjeras y nacionales.

Asimismo, la Compañía Anfibia 
realizó operaciones militares en terreno 
urbano, jungla; de reconocimiento 
y vigilancia con personal de Fuerzas 
Especiales, medicina táctica y de 
combate, así como operaciones de 
jungla, playa, playa-buque, para 

desembarco anfibio. 
En cuanto al componente 

expedicionario, compuesto por equipos 
BLONAE y de Trabajos Submarinos, 
se realizaron ejercicios de búsqueda, 
neutralización y disrupción de 
artefactos explosivos, así como 
inmersiones de buceo. Cabe resaltar 
que el equipo BLONAE mexicano obtuvo 
el segundo lugar en la competencia de 
Eliminación de Artefactos Explosivos 
de RIMPAC, de un total de cinco países.

El Equipo de USAR Marina 
participó en el ejercicio de Asistencia 
Humanitaria y Mitigación de Desastres, 
en respuesta al impacto de un desastre 
natural, efectuando prácticas de 
búsqueda y rescate en estructuras 
colapsadas, con Organizaciones No 
Gubernamentales y personal de fuerzas 
armadas de otras naciones.

Finalmente, personal que 
participó como parte del Estado Mayor 
Combinado Multinacional, se integró 
como enlace y coordinación dentro de 
la planificación de mando y control de 
la ejecución del ejercicio.

Con la participación de la Secretaría 
de Marina-Armada de México en 
el Ejercicio Multinacional RIMPAC 
2024, se fortalecen las capacidades de 
colaboración  y preparación del país, a 
través del intercambio de conocimientos 
y experiencias con fuerzas armadas de 
Naciones amigas, con el fin de fomentar 
la cooperación internacional y los 
lazos de amistad, para hacer frente a 
los retos marítimos globales, además 
de proyectar al Estado mexicano como 
un actor comprometido y responsable 
con la seguridad internacional, en 
representación de México y sus Fuerzas 
Armadas.
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En el Verano de Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico 

Adquieren estudiantes habilidades en 
técnicas avanzadas de investigación 
* Motivadas por su pasión por la bioquímica, Fátima y Paola optaron por esta 

experiencia veraniega para ampliar sus conocimientos en biología molecular, 
ADN y PCR

Invita la doctora Beatriz Estrada  

Tendrán Olimpiada de 
Oro los adultos mayores

* Este evento con inscripción gratuita busca fortalecer los lazos sociales, descubrir 
nuevas habilidades e inspirar mutuamente a los participantes para llevar una 
vida plena y saludable

No amparan a Mirtha Villalvazo por 
cateo y aseguramiento de inmueble
*  La ex presidenta de Bahía de Banderas es 

investigada por ejercicio indebido de funciones, 
tráfico de influencias, fraccionamiento 
ilegal de inmuebles, enriquecimiento ilícito, 
operaciones con recursos de procedencia ilícita 
y lo que resulte

Encuentro de sabores

Acercan a productores nayaritas 
al mercado gastronómico

* Explicó Antonieta Ocampo López, presidenta 
de la Asociación de Hoteles y Moteles del Sur de 
Nayarit, que entre los asistentes y participantes 
estarán productores de Acaponeta, Tecuala, 
Rosamorada, San Blas, Santiago Ixcuintla, 
Tepic, Xalisco, Jala, Ixtlán del Río y Ahuacatlán

Gracias a las gestiones de Pepe Martínez 

Becarán a más de 60 mil vallartenses 
* El presidente municipal interino de Puerto Vallarta logró que 

la Universidad de Santander otorgue más de 6 mil 500 millones 
de pesos en becas para bachillerato y licenciatura 

Por parte del gobierno estatal

Logra el alcalde donativo de 
maquinaria para Puerto Vallarta

* El presidente municipal interino se reunió con funcionarios de 
la SADER para fortalecer el trabajo que se realiza en beneficio 
de la zona rural

En el marco de la exposición artística del pintor Josepo Casiopeo

Con cena de lujo festejan a 
trabajadores de Aseo Público

* El alcalde interino y funcionarios municipales reconocieron la 
labor de estos héroes anónimos por mantener limpia la ciudad

Meridiano Puerto Vallarta

El alcalde interino de Puerto Vallarta, Francisco 
José Martínez Gil, encabezó una comitiva que 
viajó a la ciudad de Guadalajara para reunirse 
con funcionarios  de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (SADER) del gobierno del 
estado de Jalisco y concretó el convenio de 
donación de un módulo de maquinaria pesada 
que es de gran utilidad para el municipio.

Al respecto, el primer edil explicó que esta 
maquinaria fue prestada el año pasado al 
municipio bajo el programa ‘A Toda Máquina’ y 
consta de una retroexcavadora, dos pipas, una 
excavadora hidráulica, un tractor sobre orugas 
y un motonivelador.

Este equipo ha dado un servicio de mucho 
provecho a Puerto Vallarta y la comuna sólo 
debía cubrir el gasto del combustible, así como 
el mantenimiento y en su caso, la reparación de 
la maquinaria. 

Mediante el convenio en mención, el 
módulo de maquinaria pasará a formar parte 
del patrimonio municipal y seguirá siendo 
de gran utilidad en el sector rural, apoyando 

en la apertura de caminos sacacosechas, en el 
fortalecimiento de áreas naturales protegidas, 
la limpieza de cuerpos de agua (abrevaderos), 
desazolve de ríos y arroyos y la prevención de 
incendios, siendo de gran apoyo para ejidos 
del municipio como Santa Cruz de Quelitán, 
Tebelchía, Las Palmas, Ixtapa y Palmita de 
Cacao, entre otros, a través de un calendario 
previamente elaborado.

La comitiva encabezada por el presidente 
municipal en la capital del estado también 
fue integrada por el Síndico del Ayuntamiento, 
Juan Carlos Hernández Salazar, y el Tesorero 
municipal, Manuel de Jesús Palafox Carrillo.

Redacción 

Como parte de las gestiones del  beneficio 
del presidente municipal interino, Francisco 
Javier Martínez Gil, en beneficio de la población 
vallartense, se concretó la entrega de 60 mil 
becas académicas al 74 por ciento por parte 
de la Universidad de Santander, mismas que 
representan cerca de 6 mil 500 millones de pesos 
que servirán para fortalecer la educación media 
superior y profesional en nuestro puerto.

El certificado fue entregado por el rector 
de la prestigiosa Universidad de Santander, 
Enrique Navarro, destacó que se trata de 10 mil 
becas de bachillerato y 50 mil de licenciatura 
qué contemplan todo el proceso formativo y 
la titulación de quienes resulten beneficiarios, 
entre los que se encuentran hijos de migrantes 
e hijos de quienes laboran en el Ayuntamiento, 
quienes podrán cursar sus estudios en línea, 

bajo diferentes planes.
“Hago la entrega del certificado que lo 

garantiza y el oficio firmado por el rector, que 
es su servidor, donde queda muy claro todo 
el proceso y esto lleva incluido un programa 
interno que se llama ‘Mujer Pro’, Profesionalízate 
Mujer y para personas con discapacidad que 
será un beneficio también para la presidenta 
del DIF”, detalló Enrique Navarro.

El primer edil Martínez Gil, en compañía 
de la presidenta del DIF Municipal, Eugenia 
López Ventura, agradeció a nombre de los 
vallartenses por este valioso apoyo que se logró 
en el marco de su más reciente visita a Alaska. 
“Quiero reconocer al rector por atender nuestras 
gestiones, la buena disposición que ha mostrado 
siempre para trabajar en beneficio de la gente 
de Puerto Vallarta, de verdad que estamos muy 
agradecidos de poder seguir trayendo buenas 
noticias a los vallartenses”.

Meridiano Puerto Vallarta

Como un merecido reconocimiento a su gran 
labor diaria por mantener limpia la ciudad, en 
el marco de la exposición pictórica “Breviario de 
Lunas, Runas y Soles Insolentes” del artista Josepo 
Casiopeo, el gobierno municipal de Puerto Vallarta 
festejó con una cena de gala a los trabajadores 
de Aseo del Ayuntamiento, en ocasión del Día del 
Aseador Público.

En emotiva celebración encabezada por 
el alcalde interino, Francisco José Martínez 
Gil, acompañado por la secretaria general del 
Sindicato de Servidores Públicos al Servicio 
del Ayuntamiento, Lucía Edith Curiel Peña; el 
director de Servicios Públicos Municipales, José 
Ascención Gil Calleja y la directora del Instituto 
Vallartense de Cultura (IVC), Brenda Janeth Díaz 
Flores, reconocieron a los ‘héroes anónimos’ que se 
esfuerzan por mantener en condiciones óptimas 
la ciudad los 365 días del año, aún en situaciones 
climáticas adversas.

El primer edil destacó que pocas veces se valora 
y reconoce el esfuerzo de los trabajadores de Aseo 
Público, en un evento de gala, entre arte y cultura, 
donde los invitados especiales son ellos.

“Para mí es muy importante que así como 
tenemos eventos de gala aquí en la presidencia 
municipal, el día de hoy los podamos recibir a 
ustedes como nuestros invitados especiales y 
atenderlos como se merecen, porque son grandes 
seres humanos que todos los días se esfuerzan 
por tener limpia nuestra ciudad, por aguantar las 
dificultades que muchas veces la gente no ve, pero 
nosotros sí. En verdad les reconozco el trabajo que 
hacen por Puerto Vallarta”, expresó.

Por su parte, el artista Josepo Casiopeo, oriundo 
de la ciudad de México, explicó que con esta 
exposición presenta parte de su obra pictórica con 
toque surrealista y abstracto, un compendio de 
sueños, vidas y emociones que muestran lo que 
el mundo le enseña, a disfrutar con sentido y a 
dar lo que el amor le ha mostrado en sus 43 años 
de vida, por lo que agradeció a las autoridades 
municipales y a los homenajeados por compartir 
este momento.

A su vez, la directora del Instituto Vallartense 

de Cultura, Brenda Díaz, enfatizó que en esta 
coordinación de esfuerzos entre distintas 
dependencias, ha sido posible celebrar “a los 
verdaderos artífices de la belleza que deviene en la 
limpieza; arte, cultura y un gran artista; una cena 
preparada con amor, música y baile”, por lo que 
felicitó a los aseadores del municipio por la labor 
que realizan por este destino turístico.

El director de Servicios Públicos Municipales, 
José Ascención Gil Calleja, señaló que los 
trabajadores de Aseo Público “son héroes 
anónimos que día a día se entregan por amor a 
este puerto, participando en la limpieza de todo el 
municipio”, y agradeció al presidente municipal 
el apoyo para dignificar la labor de los aseadores, 
quienes cumplen con su trabajo todos los días 
del año y en ocasiones en condiciones climáticas 
adversas, de ahí que merecen este reconocimiento.

La dirigente sindical, Lucía Edith Curiel 
Peña, agradeció al primer edil y a las instancias 
involucradas en este evento, para festejar juntos 
a los trabajadores de Aseo Público que en cada 
rincón del municipio hay una parte de ellos. 
“Gracias por el ejemplo que representan para 
nosotros, por su muestra de amor incondicional 
a este puerto”, y los invitó a continuar como un 
equipo sólido y unido de trabajo, dejando muy en 
alto el nombre de Vallarta y del sindicato.

En este marco, el Ayuntamiento, a través 
del Instituto Vallartense de Cultura y el 
Sindicato de Servidores Públicos, se entregaron 
reconocimientos especiales, en agradecimiento 
a la labor desempeñada y años de servicio de 
varios trabajadores del departamento de Aseo 
Público, entre ellos Julio Vázquez Maldonado, 
Zenaida Romero Hernández, David Alejandro 
Peña Martínez, José Luis Ávalos Contreras, María 
del Carmen Nieves Martínez, entre otros.

Los homenajeados disfrutaron de una 
deliciosa cena, música de mariachi y rifa de 
regalos. También estuvieron Tania Selenne Maya 
Toscano, encargada de la oficina de Presidencia; 
Luis Alberto Venegas César, director general de la 
Clínica Integral de Conductas Autodestructivas y 
Antisociales USAMIA A.C., y Jorge Enrique Gallardo 
Quintero, presidente de la Fundación Universo de 
Voluntades, entre otros invitados.

Óscar Gil

Se ultiman detalles para dar paso 
al evento denominado Encuentro 
de Sabores liderado por un grupo 
de chefs de talla nacional e 
internacional, que tendrán lugar en 
San Francisco, municipio de Bahía de 
Banderas los días 8, 9 y 10 de agosto 
del año en curso, informó Georgina 
Antonieta Ocampo López, presidenta 
de la Asociación de Hoteles y Moteles 
del Sur de Nayarit.

“Ellos a lo largo de los últimos 
seis años han estado haciendo 
itinerante el evento y cuál es la 
mayor ventaja de ésto pues que 
vienen alrededor de 52 chefs 
ejecutivos, significa que son los que 
compran, son los compradores ya 
sea de un hotel o de una cadena de 
hoteles, así que la asociación está 
coadyuvando a la asociación de 
chefs con la finalidad de acercarles 
los productos nayaritas que hay a 
lo largo y ancho del estado”.

Explicó que entre los asistentes 
y participantes estarán productores 
de Acaponeta, Tecuala, Rosamorada, 
San Blas, Santiago Ixcuintla, 
Tepic, Xalisco, Jala, Ixtlán del Río y 
Ahuacatlán: “Esto resuena de algo 
muy importante porque todos van 
a llevar productos no sólo productos 
transformados, estamos hablando 
de que van a presentar pescados y 
mariscos, miel, aguacate, plátano 
deshidratado, café; es una serie 

de productores seleccionados por 
supuesto porque, se van llevar a 
cabo varias situaciones, el primer 
día habrá un concurso en el cual 
alrededor de mil estudiantes 
de las diferentes Universidades 
tecnológicas de todo el estado van 
a estar reunidos en la de Bahía de 
Banderas y ahí habrá una serie de 
conferencias pero también va ver un 
concurso tipo Master Chef en el cual 
van cocinar con estos productos que 
acabo de mencionar, el segundo día 
se van a realizar mesas de negocios, y 
posteriormente una expo comercial”.

El tercer día, explicó Ocampo 
López, será un tema de los chefs en 
los cuales los van a cocinar ahora 
con los productos nayaritas: “Y aquí 
lo interesante no es solamente que 
sea una expo, porque normalmente 
las dependencias lo que hacen es 
generar esos espacios para que los 
productores puedan vender en un 
tema de exposición, pero aquí lo 
importante de esta mesa de negocios 
es que lo que haremos es acercar al 
comprador y al productor de manera 
directa para que puedan venderles 
sus productos, dentro de estos 52 
chefs estamos sumando también a 
empresarios de Bahía de Banderas, 
restauranteros y hoteleros, entonces 
esperamos alrededor de unos 60 o 
65 compradores de muy alto nivel y 
esperamos con ello coadyuvar a que 
los productores nayaritas comiencen 
a venderle al sector gastronómico”.

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO/
relatosnayarit 

A partir de una audiencia 
constitucional efectuada a 
mediados del mes de julio, 

el Juzgado Tercero de Distrito de 
Amparo Penal en Tepic negó el 
amparo a la ex presidenta municipal 
de Bahía de Banderas Mirtha Iliana 
Villalvazo Amaya, en relación a una 
orden de cateo y aseguramiento de 
inmueble.

La quejosa interpuso la 
demanda en contra un juez de 
Control en Bucerías, municipio de 
Bahía de Banderas, la agencia del 
Ministerio Público de la Fiscalía 
Especializada en Materia de 
Combate a la Corrupción, así como 
el titular de Administración de 
Bienes Asegurados, Decomisados 
o Abandonados para el Estado de 
Nayarit.

A partir de una denuncia 
presentada el nueve de octubre 
del 2023 por el Fideicomiso Bahía 
de Banderas (FIBBA), Villalvazo 
es investigada por los probables 
delitos de ejercicio indebido de 
funciones, tráfico de influencias, 
fraccionamiento ilegal de inmuebles, 
enriquecimiento ilícito, operaciones 
con recursos de procedencia ilícita y 
lo que resulte.

Al realizar un estudio con la 
información que le proporcionó 
la quejosa y por las autoridades 
señaladas como responsables, el 
Juzgado de Distrito determinó que 
la orden de cateo colma todos los 
requisitos legales, además de que su 
ejecución fue legal.

La sentencia recuerda que el 
aseguramiento es temporal y no 

permanente, como en todo caso 
sería el decomiso:

“Ciertamente, dicha medida 
no tiene como objeto el de privar 
definitivamente del bien al 
poseedor o propietario, sino que 
pone los bienes a disposición de 
las autoridades investigadoras o 
judiciales, consistiendo así una 
afectación sobre el bien asegurado 
que implica la indisponibilidad 
provisional del mismo, en tanto se 
resuelva en definitiva.”

Insistió que el acto reclamado 
por Villalvazo sí está fundado 
y motivado, y que el inmueble 
asegurado, según la investigación, se 
considera producto de delito.

Abunda entonces la resolución:
“Como ya se dijo, el 

aseguramiento es una medida 
provisional o precautoria, que no 
constituye un fin en sí mismo, sino 
que tiene como objeto garantizar la 
comprobación del cuerpo del delito 
o la probable responsabilidad del 
inculpado; impedir que se pierdan, 
destruyan o alteren las huellas o 
vestigios del hecho delictuoso, que 
se puedan obtener mediante el 
examen de tales bienes; evitar que el 
probable responsable se sustraiga de 
la acción de la justicia; y garantizar 
la eventual reparación del daño 
o el cumplimiento de la pena de 
decomiso que en su caso se dicte.”

Además del aseguramiento de 
inmuebles, contra Mirtha Iliana 
Villalvazo existen órdenes de 
aprehensión, aunque desde hace 
meses se desconoce su paradero.

* Esta información es publicada 
con autorización de su autor. Oscar 

Verdín Camacho publica sus notas en 
www.relatosnayarit.com 

Redación

En el marco del mes de las abuelas y 
los abuelos, la doctora Beatriz Estrada 
Martínez, presidenta del Sistema 
DIF Nayarit, invita a las y los adultos 
mayores de la entidad a participar en 
las Olimpiadas de Oro 2024, un evento 
dedicado a celebrar el envejecimiento 
activo y saludable que promueve la 
integración social y el bienestar de las 
personas de la tercera edad; dichas 
olimpiadas se llevarán a cabo el 20 de 
agosto en el Parque La Loma de Tepic.

Este evento con inscripción gratuita, 
busca fortalecer los lazos sociales, 
descubrir nuevas habilidades e inspirar 
mutuamente a los participantes para 

llevar una vida plena y saludable, a 
través de las actividades ofertadas en 
las tres categorías de competencia: 
deportivas, cognitivas y culturales; 
ofreciendo la oportunidad para que 
las personas mayores se mantengan 
activas, socialicen y celebren la vitalidad 
y la experiencia de sus años.

La titular de la asistencia social en 
Nayarit, en su mensaje a la comunidad, 
expresó: “Queremos hacerles una 
invitación, agosto es el mes de las 
abuelas y los abuelos. El día 20 de agosto 
en Tepic, en el Parque de La Loma, se van 
a llevar a cabo las Olimpiadas de Oro 
para todos los adultos mayores. Yo los 
invito a quien quiera participar. Ojalá 
que puedan ir todas y todos, en lo que 

ustedes quieran participar. Claro que 
tenemos la energía, claro que tenemos 
el gusto de ir a compartir”, puntualizó.

Entre las actividades que se 
realizarán se encuentran, atletismo, 
caminata, ajedrez, dominó, danza, 
canto y poesía. Para inscribirse y 
obtener más información, las y 
los interesados pueden acercarse 
a sus sistemas municipales DIF, 
enviar un correo electrónico a 
alamedadelasabuelasyabuelos@dif-
nayarit.gob.mx o llamar al número de 
teléfono 311-181-76-53. El Sistema DIF 
Nayarit, comprometido con el bienestar 
de las personas mayores, espera una 
gran participación y una jornada llena 
de alegría y compañerismo.

Redacción

Las estudiantes del Instituto 
Tecnológico Superior de Irapuato 
(ITESI), Fátima del Rocío Pacheco 
Rivera y Paola Guerrero Díaz, están 
haciendo olas en el campo de la 
ciencia este verano al participar en 
el Verano de Investigación Científica 
y Tecnológica del Pacífico 2024. 
Ambas han elegido realizar su 
estancia en la Unidad Académica de 
Medicina Veterinaria y Zootecnia de 
la Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN), colaborando con el reconocido 
investigador Dr. Carlos Alfredo 
Carmona Gasca.

El Dr. Carmona, quien lidera los 
proyectos de investigación, destacó 
que las estudiantes están involucradas 
en dos líneas principales de estudio: 
“Identificación de parásitos de 
importancia en tilapia, producida 
en Nayarit” e “Identificación de 
escarabajos de importancia en la 
compostización de estiércol de cuyo”. 
Estos proyectos buscan identificar 
bacterias y asociarlas a factores 
ambientales y animales que podrían 
afectar a las poblaciones de estos 
organismos.

Además, el Dr. Carmona subrayó 
que, a través de estos proyectos, 
Fátima y Paola están adquiriendo 
habilidades en técnicas avanzadas 

como la detección de diagnósticos 
moleculares y el análisis de 
material genético y proteínas de 
microorganismos perjudiciales para 
animales y seres humanos.

Motivadas por su pasión por la 
bioquímica, Fátima y Paola optaron 
por esta experiencia veraniega 
para ampliar sus conocimientos 
en biología molecular, ADN y PCR. 
La guía del Dr. Carmona, experto 
en Microbiología Veterinaria y 
enfermedades epidemiológicas, ha 
sido fundamental para su desarrollo 
profesional.

“Es una experiencia única 

formar parte de un proyecto de 
investigación. Nos permite conocer 
nuevas técnicas de estudio, contribuir 
a la amplificación en termociclador, 
e identificar parásitos, entre otros 
aspectos. Nos sentimos muy felices 
de participar y sabemos que este 
conocimiento será invaluable 
en nuestro futuro profesional,” 
expresaron las estudiantes.

La colaboración de jóvenes 
investigadores como Fátima y Paola 
subraya el compromiso de acercar 
la ciencia a las nuevas generaciones, 
impulsando así el futuro del 
conocimiento científico.



MERIDIANO PUERTO VALLARTA - BAHÍA BANDERAS MERIDIANO PUERTO VALLARTA - BAHÍA BANDERAS Lunes 5 de agosto de 2024Lunes 5 de agosto de 20242 A 7 A 

Cristina Kirchner y su injerencia 
en México y Venezuela Mejora la precisión y la recuperación de pacientes

Inicia INCan programa 
de Cirugía Robótica 

* Es aplicable para tratamiento de cáncer de próstata, 
ginecológico, pulmón o torácico, entre otros

Pese a su debilitamiento

Retrocede el peso ante el dólar 
por tercera semana consecutiva

* Luego del resultado electoral en México, el peso se encuentra 
en debilitamiento impulsado por incertidumbre económica y 
política, informaron expertos

Destacan labor en su aniversario 

Recatan Grupos Beta a 450 
migrantes en lo que va del año
* En 2024, los Grupos Beta rescataron a 450 migrantes y 

recuperaron 34 cuerpos en su intento por llegar a Estados Unidos, 
destacando su labor humanitaria

NotiPress

Tras el  debilitamiento del peso frente al 
dólar por los resultados electorales de México, la 
moneda estadounidense  rompió la barrera de 
los 19 pesos por unidad. En la opinión de Quásar 
Elizundia, director de investigación y análisis 
de mercados en  Pepperstone Latinoamérica, 
la  incertidumbre económica  y el descenso de 
la  actividad manufacturera  presionaron al 
peso.

De acuerdo con Pepeppertsone, el valor 
de cambio de 19 pesos por dólar se alcanzó en 
la tercera semana consecutiva de depreciación, 
tanto para la moneda nacional como la divisa 
estadounidense. El debilitamiento del dólar se 
ha enfrentado a diversos  picos de intereses y 
tasas bancarias desde 2022, informó el Banco 
de Estados Unidos el pasado 24 de junio.

Cifras de Peppertsone compartidas 
con  NotiPress  señalaron que el  desempleo en 
Estados Unidos subió al 4.3 por ciento. Si bien 
la Reserva Federal (FED) podría ajustar las tasas 
de interés a la baja en septiembre bajo la “regla 
de Sahm”, los economistas estadounidenses 
esperan una desaceleración económica gradual.

Para  México, los factores de  desempleo e 
inversión repercutieron sobre la salud del peso, 
señaló la compañía broker. Al respecto, informó 
a la agencia de noticias que la  inversión fija 

bruta creció 6% anual por el descenso de la 
actividad manufacturera, comparado al 18% 
detectado el periodo anterior

En el caso del empleo, un reporte económico 
publicado por Banorte informó que el consenso 
de la tasa de desempleo se encuentra en 2.63 
por ciento. Con datos publicados el dos de 
agosto, la institución financiera reveló que 863.9 
mil empleos se perdieron durante junio del 
2024.

No obstante, Banorte señaló que la actividad 
del  consumo se mantiene fuerte  al cierre del 
primer semestre del presente año. Comparado 
con ello, el  Centro de Estudios Económicos 
del Sector Privado  (CEESP) considera que 
el  consumo muestra señales de debilidad, y 
las  ventas de menudeo incrementaron solo 
0.1% según el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (INEGI).

Según Elizundia, los  factores político-
fiscales  también repercutieron sobre el 
comportamiento del peso, en particular 
ante las  reformas anunciadas por la 
virtual presidenta de México,  Claudia 
Sheinbaum. Asimismo, con la  mayoría de 
Morena en el Congreso  y el panorama de 
posibles modificaciones constitucionales, 
los  inversionistas y especuladores generaron 
un desplome sobre la Bolsa Mexicana de 
Valores (BMV).

Redacción 

El Instituto Nacional de Cancerología (INCan) 
de la Secretaría de Salud puso en marcha el 
Programa de Cirugía Robótica, el primero en 
su tipo en el país, que aumenta la precisión, 
reduce la estancia hospitalaria, el tiempo de 
recuperación de los pacientes, los costos y, 
sobre todo, es gratuito para las personas que no 
cuentan con seguridad social.

Durante la ceremonia inaugural, el director 
médico del INCan, Bernardo Cacho Díaz, en 
representación del director general, Óscar 
Gerardo Arrieta Rodríguez, resaltó que este 
programa se encuentra dentro del plan para 
el fortalecimiento del sector Salud, por lo cual, 
“la población más desprotegida del país que 
padece algún tipo de cáncer recibe tratamiento 
quirúrgico de mínima invasión”.

Destacó que el cáncer es una de las primeras 
causas de fallecimiento en México, por lo que 
esta nueva tecnología mejorará la calidad del 
tratamiento y optimizará las intervenciones 
quirúrgicas. Asimismo, impactará de manera 
favorable en la formación de residentes de 
cirugía oncológica.

El subdirector de Cirugía del INCan, Héctor 
Martínez Saíd, explicó que este nuevo sistema 
robótico no estaba disponible en el sector Salud 
para tratamiento de diferentes tipos de cáncer, 
y añadió que, entre sus múltiples ventajas, 
se encuentra la reducción del sangrado 
transoperatorio y el uso de hemoderivados, así 
como de complicaciones.

“Ahora las personas con cáncer podrán 
llegar al instituto donde se les abrirá expediente 
el mismo día, se les realizarán los estudios 
necesarios y, una vez con ellos, en cuatro 
semanas recibirán tratamiento especializado.”

Detalló que la cirugía robótica en 
intervenciones como las denominadas 
prostectomías, disminuye a menos de uno por 
ciento complicaciones como disfunción eréctil 
o fuga de orina. Esto brinda calidad de vida a los 
pacientes.

Dio a conocer que, en la actualidad, 20 

por ciento de las cirugías que se realizan en 
el instituto son de mínima invasión; con 
esta nueva herramienta aumentarán los 
procedimientos de este tipo, así como la 
formación de especialistas y subespecialistas.

La coordinadora del Programa de Cirugía 
Robótica, Itzel Vera Sarmiento, señaló que a 
partir del arranque del programa y en lo que 
resta del año se prevé realizar 150 cirugías con 
ayuda de esta tecnología de última generación. 
La primera intervención se hizo en un 
paciente de 64 años, a quien se le practicó una 
hemicolectomía para tratamiento de cáncer de 
colón.

El coordinador de la Unidad Funcional de 
Oncología Torácica del INCan, Francisco Corona 
Cruz, detalló los beneficios de la plataforma 
robótica. Por ejemplo, dijo que las cirugías 
torácicas son las que más dolor ocasionan, 
por lo cual disminuye la función pulmonar 
que impide a la o el paciente reintegrarse a sus 
actividades diarias y afecta su calidad de vida. 
Con este tipo de cirugía asistida por un robot, la 
recuperación será más rápida.

Subrayó que, en 2023, en el INCan se llevaron 
a cabo 260 cirugías de cáncer torácico; más de 50 
por ciento fueron de mínima invasión; ahora, al 
contar con el robot para intervenir a pacientes 
con cáncer de pulmón, disminuye el riesgo de 
que el tumor se vuelva a presentar.

En la actualidad, precisó, 80 por ciento 
de pacientes con cáncer de pulmón reciben 
adyuvancia, es decir, medicamentos que se 
suministran después del primer tratamiento 
para destruir cualquier célula cancerosa que 
quede en el cuerpo y reducir el riesgo de que el 
tumor vuelva a presentarse. 

El jefe del Departamento de Urología 
Oncológica del INCan, Miguel Ángel Jiménez 
Ríos informó que otra de las bondades de 
la cirugía robótica es que permite llegar a 
los sitios anatómicos más complicados de 
intervenir, como el hueco pélvico, para la 
realización de prostatectomías; de ahí que, 
en este instituto, 80 por ciento se realice con 
cirugía robótica

NotiPress

El Instituto Nacional de Migración (INM) 
informó: en lo que va del año 2024, los Grupos 
Beta de Protección a Migrantes  han rescatado a 
450 personas migrantes  cuyas vidas estaban en 
peligro. Asimismo, han recuperado los  cuerpos 
de 34 migrantes que fallecieron en su intento por 
llegar a Estados Unidos.

De igual manera, entre el 1 de enero y el 31 de 
julio de 2024, el INM reporta que  135,679 personas 
migrantes han recibido asistencia humanitaria 
de los Grupos Beta. Estos grupos, dedicados a la 
protección y asistencia de migrantes, han brindado 
apoyo a personas provenientes de más de 150 países 
alrededor del mundo.

Los Grupos Beta, que celebraron su  34 

aniversario  este 2 de agosto, son reconocidos por 
sus acciones humanitarias en México y figuran en el 
Repositorio de Prácticas de las Naciones Unidas. Estos 
grupos están distribuidos en 22 estaciones ubicadas 
en nueve estados de la República:  Baja California, 
Sonora, Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas, Veracruz, 
Tabasco, Chiapas y Oaxaca.

Trabajando las 24 horas del día, los Grupos 
Beta operan en diversas situaciones de emergencia 
que incluyen  rescates en desiertos, ríos, zonas 
montañosas, vías del ferrocarril y carreteras. Además, 
su labor se refuerza mediante la colaboración con 
instituciones nacionales e internacionales como 
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH), la Cruz Roja Mexicana (CRM), y agencias 
de Estados Unidos como Customs and Border 
Protection (CBP) y la Patrulla Fronteriza.

Un día después que la 
expresidenta Cristina 
Kirchner reclamara al 
gobierno de Nicolás Maduro 
la presentación de las actas 

electorales como prueba del triunfo del 
pasado domingo, desde el chavismo, uno 
de sus máximos referentes le salió al 
cruce y acusó al gobierno de Unión por la 
Patria de “traicionar el legado de Kirchner 
y de Perón”.

“¿Por qué está Milei en la Argentina?”, 
preguntó Diosdado Cabello a la 
audiencia del programa “Con el mazo 
dando” que se convirtió en una tribuna 
política del Partido Socialista Unido de 
Venezuela desde la cual toman posición 
frente a la agenda local e internacional. 
“Por la tibieza de Alberto Fernández”, 
se contestó pero no terminó allí su 
embestida luego de las palabras de 
Cristina Kirchner.

“Ellos sí traicionaron el legado de 
(Néstor) Kirchner, el legado de Perón, 
ellos traicionaron al pueblo, a su propio 
pueblo.... Y entonces quieren opinar 
sobre Venezuela”, lanzó quien encarna 
una de las voces más duras del gobierno 
chavista y actúa virtualmente como el 
número dos en el esquema de poder 
interno del oficialismo.

Su editorial   también incluyó una 
referencia a los tres líderes de la región 
que compartieron el mismo pedido que 
hiciera Cristina Kirchner desde México. 
Se trata de los presidentes Luiz Inácio 
Lula da Silva (Brasil), Gustavo Petro 
(Colombia) y Andrés Manuel López 
Obrador (México), quienes también 
pidieron en público que el Poder 
Electoral en Venezuela publique las 
actas electorales para transparentar el 
recuento de votos y validar el triunfo de 
Maduro por el 5|%.

La misma demanda retomó el 
sábado la expresidenta y referencia 
nacional de Unión por la Patria cuando 
participó de un encuentro organizado 
por el partido Morena, en México, y el 
Instituto Patria.

Fue la primera vez que habló sobre 
el tema aunque ya La Cámpora, el 
Frente Renovador y diversos referentes 
del gobierno pasado habían pedido lo 
mismo durante la semana.

“Desde acá le pido, pero no 
solamente por el pueblo venezolano, 
por la oposición, por la democracia, 
por el propio legado de Hugo Chávez, 
que se publiquen las actas. Eso es lo 

que tenemos que pedir”, afirmó la 
exmandataria. Y aseguró que comparte 
el comunicado que el 1 de agosto 
firmaron los mandatarios de Brasil, 
Colombia y México.

Cabello respondió que “el legado 
de Chávez está en buenas manos, está 
seguro. Está seguro”.  Y añadió: “Contra 
Venezuela, contra Chávez y contra 
Nicolás Maduro hay una gran envidia. 
Pero el fondo, aquí en Venezuela este 
proyecto se ha mantenido y ellos han 
pasado por gobiernos en sus países 
y han terminado entregando los 
gobiernos a la extrema derecha porque 
no han sido consecuentes con el pueblo 
que los eligió”.

“De repente, vienen elecciones y 
gana la extrema derecha y los barren. 
Los maltratan, los persiguen, los 
meten presos. Y entonces, ¿Quién está 
traicionando el legado de quién? Por 
algo será, verdad. Aquí andan unos 
jóvenes argentinos peronistas, uno los 
abraza y casi que lloran”, zanjó Cabello.

El sábado Cristina Kirchner sostuvo 
que para hablar del conflicto venezolano 
hay que olvidarse de las “simpatías o las 
antipatías” y señaló que, siempre que 
se hace mención de ese país, hay que 
recordar que es la “primera reserva de 
petróleo global convencional”. 

A su vez, al realizar una 
caracterización de Venezuela dijo que 
en el país caribeño no hay “ángeles 
ni demonios”, al tiempo que hizo 
referencia al bloqueo económico que 
sufre el Estado venezolano. “Hay dos 
países bloqueados en el mundo: Cuba 
y Venezuela. Nadie te explica cómo 
funciona una economía de bloqueo. 
Esto es lo que sufre Venezuela. No 
pueden ingresar medicamentos, ni 
vender lo que producen”, explicó la ex 
mandataria nacional. 

Además, CFK se refirió 
-irónicamente- a la dirigente opositora 
al oficialismo venezolano, María 
Corina Machado, quien reapareció 
en una manifestación en Caracas 

luego de haber anunciado su paso a la 
clandestinidad. “Afortunadamente ha 
tenido poco tiempo de clandestinidad, 
lo cual es bueno, porque la 
clandestinidad es algo muy malo. Así 
que nos sentimos halagados de que 
haya podido terminar con su período 
de clandestinidad”.

La aparición pública de la 
expresidenta había generado 
expectativa tras la crisis en torno a las 
elecciones de Venezuela que le dieron 
la reelección a Maduro, en medio de 
denuncias de fraude por parte de la 
oposición. Cristina Kirchner era una de 
las dirigentes de relevancia de la región 
que todavía no se había pronunciado en 
relación con los comicios venezolanos.

En su viaje a tierras mexicanas, 
Cristina Kirchner estuvo acompañada 
de una comitiva de dirigentes que 
integraron las intendentas Mayra 
Mendoza (Quilmes) y Mariel Fernández 
(Moreno), el exsecretario presidencial 
Oscar Parrilliy la senadora nacional 

Anabel Fernández Sagasti. La 
exmandataria arribó al Distrito Federal 
de México el viernes por la mañana y se 
quedará hasta el miércoles.

Luego del acto del día sábado, 
la expresidenta almorzó con los 
miembros del Comité Ejecutivo 
de Morena Mario Delgado (futuro 
secretario de Educación Pública); la 
secretaria general del partido, Citlalli 
Hernández, y el titular del Instituto de 
Formación Política, Rafael Barajas. 

Por la tarde, en su visita a la Librería 
“Rosario Castellanos”, se reunió con 
el presidente del Fondo de Cultura 
Económica, el académico y escritor 
Paco Ignacio Taibo. Y durante la noche 
asistió a una cena con dirigentas de 
Morena entre las que se encontraban 
senadoras, diputadas, alcaldesas y 
militantes.

La expresidenta argentina Cristina 
Fernández de Kirchner mostró su 
apoyo a la reforma judicial propuesta 
por el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, durante el 
evento organizado por Morena.

Kirchner destacó la reforma como 
“ambiciosa y revolucionaria”, señalando 
que considera positivo el cambio en 
el tiempo de servicio de los miembros 
de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, que pasará de 15 a 12 años.

La exmandataria aseguró que 
la reforma no busca afectar la 
independencia del Poder Judicial. En 
sus palabras, celebró las iniciativas de 
Morena y expresó su entusiasmo por la 
posibilidad de que México, tras Bolivia, 
sea uno de los países en reformar su 
Constitución para permitir la elección 
popular de los magistrados. “Me parece 
muy importante porque hay que abolir 
una rémora de carácter monárquico”, 
añadió.

La injerencia de Cristina Fernández 
en cuanto a lo que ocurre en Venezuela 
podría, hasta cierto punto, considerarse 
como un posicionamiento válido por 
tratarse de un conflicto que ya envuelve 
crímenes de lesa humanidad y siendo 
ella ex presidenta de una nación, pero 
su opinión en cuanto a lo que pretende 
imponer Andrés Manuel López Obrador 
en México  es un asunto exclusivo de 
los mexicanos. No es un tema de fuera 
en el que la polémica y cuestionada ex 
mandataria tenga derecho a opinar.  

Opinion.salcosga23@gmail.com
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Los Capitales
México en el 9° lugar mundial en la 

captación de Inversión Extranjera Directa
Édgar González Martínez

La Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo informó que 
México es la novena economía que más 
flujos captó a nivel global por concepto 

de Inversión Extranjera Directa (IED) en el año 
2023 y en América Latina es el segundo más 
relevante, sólo después de Brasil. En los últimos 
cinco años, la reinversión de utilidades aumentó 
en 53%, lo que habla de la determinación de los 
empresarios sobre seguir potencializando sus 
inversiones en México. Esto último sugiere que 
buena parte de las compañías sigue ampliando 
su capacidad instalada en México.

Precisamente, la Secretaría de Economía (SE) 

informó que, del 1 de enero al 30 de junio de 2024, 
se han identificado 143 anuncios de inversión 
por un total estimado en 45,464 millones de 
dólares (mdd). Estas inversiones se suman a los 
110,744 mdd que fueron anunciados en el 2023. 
La SE señaló que se espera que este monto ingrese 
al país en los próximos dos o tres años y que 
tendrían un impacto de 50,498 nuevos empleos. 
Los principales países de origen son: Estados 
Unidos con el 48% del total, seguido por Alemania 
con el 15% y Argentina con el 10%. Sin embargo, de 
acuerdo con la SE, se observa el ingreso de China y 
Francia entre los principales países interesados 
en invertir en México, especialmente en el rubro 
automotriz y gas natural.

Como se ha visto en el pasado, el principal 
sector económico es el manufacturero que 
representa el 53% de los anuncios de IED, seguido 
por comercio con el 15%, el transporte el 11%, 
medios masivos 11% y construcción 5%. Del 
sector de manufactura destacan bebidas (43%), 
automóviles 16% y autopartes 15%. Las entidades 
federativas son: Querétaro 14%, Estado de México 
10% y Nuevo León 9%.

Respecto a dichos anuncios, INTERCAM destaca 
el realizado por la empresa Engie, construcción 
de gasoductos (2,000 mdd); Walmart, comercio en 
tiendas de autoservicio (1,862 mdd); Volkswagen, 
manufactura de automóviles (1,087 mdd). Sin 
embargo, vale la pena destacar que algunas de 
las inversiones anunciadas en este semestre no 

necesariamente corresponden a Nearshoring 
(inclusive no son inversión extranjera directa, 
aunque la SE las contabilice de esta forma), 
ellas son las inversiones anunciadas de Femsa 
y Nemak. Si bien es cierto que estos representan 
solo anuncios de IED a realizarse en los siguientes 
años, en el país se está moviendo poco a poco el 
engranaje.

De acuerdo con cifras Fondo Monetario 
Internacional en el año 2023, México se posicionó 
como la novena economía más importante en 
términos de exportaciones a nivel mundial, 
ascendiendo a un monto de 593 mil mdd.  
Además, representa el cuarto lugar como país 
exportador de instrumentos médicos, y el décimo 
más relevante en términos de equipo eléctrico 
y electrónico, en donde ambas categorías han 
observado crecimientos considerables en el año 
pasado.

No obstante lo anterior, estos retos requieren 
que México mejore su infraestructura y consolide 
el Estado de Derecho. Asimismo, la posible 
reconfiguración de la relación bilateral entre 
México y Estados Unidos puede representar un 
riesgo adicional, en especial de cara al año 2026 
que se revisa el TMEC en su totalidad.

Nuevo máximo histórico en la recepción de 
remesas provenientes de EU.

En el mes de junio se recibieron 6, 213.2 
millones de dólares, un nuevo máximo histórico 
y la primera vez que los flujos superan $6,000 

millones de dólares. De acuerdo con un análisis 
de Banorte, es relevante notar que el periodo 
suele tener un sesgo estacional a la baja tras 
el alza del mes anterior, aunque esto se ha 
difuminado en los últimos años. Con ello, el 
monto acumulado de remesas en los últimos doce 
meses se ubica en US$64.4 mil millones (+4.8%). 
Respecto a la economía de EU, las cifras fueron 
positivas en términos generales. A mayor detalle, 
el gasto personal avanzó 0.3%, en línea con las 
expectativas. El grupo de control de las ventas 
al menudeo tuvo un fuerte avance secuencial 
de 0.9%. Por su parte, la producción industrial 
se mantuvo al alza por tercer mes consecutivo 
en 0.6%, con las manufacturas positivas en 
0.4%. En la construcción, tanto los inicios de 
vivienda (+3.0%) como los permisos (+3.4%) se 
recuperaron, favorable por la participación de los 
migrantes en el sector. En los precios, la inflación 
general retrocedió 0.1% m/m, resultando en una 
moderación en la comparación anual (3.0%).

Cabe destacar también que dichas remesas 
requirieron 14.8 millones de operaciones, con 
un monto promedio US$418.71. El resultado es 
consistente con las cifras económicas positivas 
ya mencionadas, aunque también podrían 
haber estado impulsadas por la depreciación 
del peso mexicano en el mes. Por el contrario, las 
condiciones de empleo para los connacionales 
dieron un paso atrás por el deterioro de las 
condiciones laborales. Para el total de la 
población, la nómina no agrícola resultó en 
+206 mil plazas –moderándose en el margen–, 
con la tasa de desempleo aumentando a 4.1% 
desde 4.0%. Por el contrario, la métrica para 
hispanos y latinos mejoró a 4.9% desde 5.0%. No 
obstante, para migrantes mexicanos aumentó 
de forma relevante, a 5.1% desde 4.3%. También 
es relevante destacar que las personas en edad 
de trabajar –incluyendo ‘nativos’, ‘ciudadanos 
no nativos’, y ‘no ciudadanos’ (tanto legales como 
ilegales)– cayó en 255.7 mil, con los empleados 
abajo en 392.4 mil y los desempleados subiendo 
en 135.6 mil.

loscpitales@yahoo.com.mx
www.agendadeinversiones.com.mx
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Gracias a las gestiones de Pepe Martínez 

Becarán a más de 
60 mil vallartenses 
El presidente municipal interino de Puerto Vallarta logró que la Universidad de Santander otorgue 
más de 6 mil 500 millones de pesos en becas para bachillerato y licenciatura 

Redacción 

Como parte de las gestiones del  beneficio 
del presidente municipal interino, 
Francisco Javier Martínez Gil, en beneficio 
de la población vallartense, se concretó 
la entrega de 60 mil becas académicas al 
74 por ciento por parte de la Universidad 

de Santander, mismas que representan 
cerca de 6 mil 500 millones de pesos que 
servirán para fortalecer la educación 
media superior y profesional en nuestro 
puerto.

El certificado fue entregado por el rector 
de la prestigiosa Universidad de Santander, 
Enrique Navarro, destacó que se trata 

de 10 mil becas de bachillerato y 50 mil 
de licenciatura qué contemplan todo el 
proceso formativo y la titulación de quienes 
resulten beneficiarios, entre los que se 
encuentran hijos de migrantes e hijos 
de quienes laboran en el Ayuntamiento, 
quienes podrán cursar sus estudios en 
línea, bajo diferentes planes.

Organizada por la FENINE-USA

Acude Lía Castro a cena 
de gala en California 

En el evento también estuvieron la alcaldesa de Los Ángeles, Karen Bass, así 
como miembros de los 35 clubs con los que cuenta la Federación Nacional e 
Internacional de Nayaritas en Estados Unidos

Redacción 

Siguiendo con las actividades que 
se realizan en la edición 2024 de la 
Feria Nayarit, en La Arena Deportiva 
Pico Rivera, en California, Estados 
Unidos, la noche del viernes 02 
de agosto, la presidenta de Bahía 
de Banderas, Lía Saraí Castro Díaz 
de León, y regidores del décimo 

primer ayuntamiento, asistieron 
a una cena de gala organizada 
por la Federación Nacional e 
Internacional de Nayaritas en 
Estados Unidos (FENINE-USA).
En dicha reunión estuvieron 
presentes  la alcaldesa de Los 
Ángeles, Karen Bass; algunos de 
los presidentes municipales del 
estado de Nayarit; el presidente 

de la Federación Nacional e 
Internacional de Nayaritas en 
Estados Unidos , Isidro Castellón;  
los diputados Miguel Pavel Jarero 
Velázquez, y Alba Cristal Espinoza 
Peña; así como miembros de los 35 
clubs con los que cuenta la FENINE-
USA, como lo son: “Orgullosamente 
Bahía de Banderas” y  “Mi querido 
San Juan de Abajo”

Cristina 
Kinchner y 

su injerencia 
en México y 
Venezuela

Un día después que la 
expresidenta Cristina Kirchner 
reclamara al gobierno de 
Nicolás Maduro la presentación 
de las actas electorales como 
prueba del triunfo del pasado 
domingo, desde el chavismo, 
uno de sus máximos referentes 
le salió al cruce y acusó al 
gobierno de Unión por la Patria 
de “traicionar el legado de 
Kirchner y de Perón”.

Los Capitales
México en el 9° 
lugar mundial 
en la captación 

de Inversión 
Extranjera 

Directa
Édgar González Martínez

La Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo informó que México 
es la novena economía que 
más flujos captó a nivel global 
por concepto de Inversión 
Extranjera Directa (IED) en el 
año 2023 y en América Latina es 
el segundo más relevante, sólo 
después de Brasil.

En el marco de la exposición artística del pintor Josepo Casiopeo

Con cena de lujo festejan a trabajadores de Aseo Público
El alcalde interino y 
funcionarios municipales 
reconocieron la labor de estos 
héroes anónimos por mantener 
limpia la ciudad

 
Meridiano Puerto Vallarta.- Como un merecido 
reconocimiento a su gran labor diaria por 
mantener limpia la ciudad, en el marco de la 
exposición pictórica “Breviario de Lunas, Runas 
y Soles Insolentes” del artista Josepo Casiopeo, 
el gobierno municipal de Puerto Vallarta festejó 
con una cena de gala a los trabajadores de Aseo 
del Ayuntamiento, en ocasión del Día del Aseador 
Público.

En emotiva celebración encabezada por el 
alcalde interino, Francisco José Martínez Gil, 
acompañado por la secretaria general del 
Sindicato de Servidores Públicos al Servicio del 
Ayuntamiento, Lucía Edith Curiel Peña; el director 
de Servicios Públicos Municipales,

No amparan a Mirtha Villalvazo por 
cateo y aseguramiento de inmueble
La ex presidenta de Bahía de Banderas es investigada por ejercicio indebido 
de funciones, tráfico de influencias, fraccionamiento ilegal de inmuebles, 
enriquecimiento ilícito, operaciones con recursos de procedencia ilícita y lo que resulte

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO
relatosnayarit 

A partir de una audiencia constitucional 
efectuada a mediados del mes de 
julio, el Juzgado Tercero de Distrito de 
Amparo Penal en Tepic negó el amparo 

a la ex presidenta municipal de Bahía 
de Banderas Mirtha Iliana Villalvazo 
Amaya, en relación a una orden de 
cateo y aseguramiento de inmueble.

La quejosa interpuso la demanda 
en contra un juez de Control en 
Bucerías, municipio de Bahía de 

Banderas, la agencia del Ministerio 
Público de la Fiscalía Especializada en 
Materia de Combate a la Corrupción, 
así como el titular de Administración 
de Bienes Asegurados, Decomisados 
o Abandonados para el Estado de 
Nayarit.

Por parte del gobierno estatal
Logra el alcalde donativo de maquinaria para Puerto Vallarta

El presidente municipal interino se reunió con funcionarios de la SADER para 
fortalecer el trabajo que se realiza en beneficio de la zona rural

Meridiano Puerto Vallarta.- El alcalde 
interino de Puerto Vallarta, Francisco 
José Martínez Gil, encabezó una comitiva 
que viajó a la ciudad de Guadalajara 
para reunirse con funcionarios   de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (SADER) del gobierno del estado 
de Jalisco y concretó el convenio de 

donación de un módulo de maquinaria 
pesada que es de gran utilidad para el 
municipio.

Al respecto, el primer edil explicó 
que esta maquinaria fue prestada 
el año pasado al municipio bajo el 
programa ‘A Toda Máquina’ y consta de 
una retroexcavadora, dos pipas, una 

excavadora hidráulica, un tractor sobre 
orugas y un motonivelador.

Este equipo ha dado un servicio de 
mucho provecho a Puerto Vallarta y la 
comuna sólo debía cubrir el gasto del 
combustible, así como el mantenimiento 
y en su caso, la reparación de la 
maquinaria. 

Celebrada en California, 
Estados Unidos 

Expone Bahía 
de Banderas sus 
productos en la 

Feria Nayarit 
La Arena Deportiva Pico Rivera se 
llenó de color, sabor y cultura con la 
presentación de los 20 municipios 
de la entidad, destacando el 
tradicional camarón seco de Bahía 
de Banderas 

Redacción 

A 7 días del final de los Juegos Olímpicos 

Supera México en París 2024 su 
cosecha de medallas en Tokyo 2020
* El contingente mexicano ha ganado dos platas y un bronce, 

además de tener asegurado al menos otro tercer lugar

Marco Verde va por el oro 

Aporta boxeo otra medalla a 
México en Juegos Olímpicos 
* El mazatleco aseguró, al menos, bronce para nuestro país en París 

2024 y buscará el pase a la final

Semifinales serán al mediodía 

Logró Cecilia Tamayo avanzar a 
repechaje de los 200 metros planos 
* Finalizó en el séptimo puesto del segundo heat 

clasificatorio con 23.65 segundos 

Redacción 

Cecilia Tamayo ocupó la séptima posición 
de su heat eliminatorio por lo que ahora 
disputará el repechaje en los 200 metros en 
busca de su pase a la siguiente ronda. 

La seleccionada nacional de atletismo, 
Cecilia Tamayo-Garza, logró una marca de 
23.65 segundos que la ubicó en la séptima 
posición del segundo heat clasificatorio 
de los 200 metros planos, por lo que se 
instaló en el repechaje dentro de los Juegos 
Olímpicos París 2024.

Compitió en un grupo donde estuvo 
presente la estadounidense Gabrielle 
Thomas, doble medallista en Tokyo 2020 y 

campeona del mundo en 2023, quien lideró 
dicho heat con 22.20 segundos, el mejor 
registro de toda la primera fase.

Cecilia Tamayo tendrá una última 
oportunidad de conseguir su clasificación 
a la siguiente ronda, cuando este lunes a 
las 4:50 horas (tiempo del centro de México) 
regrese a la pista para competir en la repesca, 
mientras que las semifinales se celebrarán el 
mismo día a las 12:45 horas (TCM).

La guanajuatense ya hizo historia en el 
olimpismo nacional, pues el país no tenía 
representación en los 200 metros planos 
femenil desde México 1968, por lo que tratará 
de seguir cosechando hazañas en la “Ciudad 
de la Luz”.

Redacción 

Con dos medallas de plata, una de bronce y 
otra confirmada aún con color por definir, la 
delegación mexicana que compite en los Juegos 
Olímpicos París 2024 ya superó la cosecha de 
Tokyo 2020, edición del magno evento en la que se 
obtuvieron cuatro metales de tercer lugar.

Mejorar el registro que se consiguió en 
territorio asiático fue posible gracias a cuatro 
diferentes disciplinas: tiro con arco, judo, 
clavados y box. Además, cabe destacar, que a la 
justa veraniega todavía le restan siete días de 
competencias, por lo que también está latente 
dejar atrás lo realizado durante Río 2016 (tres 
platas y dos bronces).

Todo comenzó en la “Ciudad de la Luz” con 
el tercer lugar del podio al que subió el equipo 
femenil de arqueras, integrado por Alejandra 
Valencia (doble medallista olímpica), Ana Paula 
Vázquez y Ángela Ruiz, quienes no solamente 
se encargaron de dar el metal inaugural en esta 
justa, sino también de una histórica presea al ser 
la primera para el país en esta modalidad del tiro 
con arco, pues ya se había ganado en individual 
(Londres 2012) y por equipos mixtos (Tokyo 2020).

Después fue el turno para la judoca Prisca Awiti, 
quien contra todo pronóstico se metió en la final 
de la categoría -63 kilogramos después de dejar en 
el camino a rivales de primer nivel como la polaca 
Angelika Szymanska, vigente subcampeona del 
orbe y cuarta del ranking mundial. La de madre 
mexicana y padre keniano no pudo coronarse, 
pero su medalla también fue histórica al ser la 
primera para el judo azteca olímpico.

Con la etiqueta de candidatos a colgarse un 
metal, Osmar Olvera y Juan Celaya se presentaron 
en el trampolín de tres metros para la prueba 
sincronizada de clavados. Su arranque no fue el 
esperado, pero recompusieron con el paso de sus 
ejecuciones hasta llegar a la última, la cual rozó la 
perfección y dejó boquiabiertos a los chinos Daoyi 
Long y Zongyuan

Wang, quienes a la postre ganarían el oro con 
446.10 puntos, por los 444.03 de los mexicanos, de 
acuerdo con los jueces a cargo de calificar dicha 
prueba.

El pugilista Marco Verde Álvarez, quien llegó 
al certamen olímpico como flamante campeón 
centroamericano y panamericano, fue el 
encargado de cerrar satisfactoriamente la primera 
semana azteca en París, ya que ganó dos combates 
y clasificó a las semifinales de la categoría 71 
kilogramos para asegurar al menos el bronce, 
aunque el color de su metal aún puede pintarse de 
oro o plata si avanza a la gran final de su división.

Para la recta final del magno evento, la cosecha 
nacional de medallas tiene sus esperanzas puestas 
en el taekwondo con Carlos Sansores (triple 
medallista mundial) y Daniela Souza (quinta 
del ranking mundial); en el pentatlón moderno 
con el abanderado y subcampeón del orbe, 
Emiliano Hernández; así como el propio Osmar 
Olvera en la prueba individual. México también 
será contendiente en el relevo mixto de marcha, 
integrado por Alegna González y Ever Palma.

El Centro Nacional de Desarrollo de Talentos 
Deportivos y Alto Rendimiento (CNAR) es el lugar 
donde dichos medallistas olímpicos y candidatos 
a serlo se prepararon no solamente para su 
participación en París 2024, sino en todo el ciclo 
rumbo a la justa veraniega, con excepción de 
Prisca Awiti, quien se perfeccionó en Villas Tlalpan, 
complejo también perteneciente a la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE)

Redacción 

En un vibrante combate, Marco Alonso Verde Álvarez 
amarró este sábado una cuarta medalla para la 
cosecha olímpica que México mantiene en París 
2024, tras superar los cuartos de final de la categoría 
71 kilogramos.

El pugilista mazatleco vino de atrás y se repuso 
tras perder el primer episodio de la contienda en una 
repleta Paris Arena Nord ante el hindú Nishant Dev, 
por lo que aseguró llegó a sentir presión porque este 
deporte le ha otorgado, hasta el momento, 13 metales 
olímpicos a nuestro país.

 “Era mucha presión porque box siempre ha 
tenido medallas y aquí sumé otra, así que estoy muy 
contento, pero esto ya queda en el pasado a mí no 
me gusta confiarme, me viene un rival muy duro lo 
vimos un poco no hay rival fácil para mí todos son 
como una final y salí a darlo todo”, comentó.

“Perdimos el primer round estaba haciendo mal 
las cosas, me sentí muy ansioso por querer presionar. 
pero mi entrenador en la esquina me acomodó las 
ideas y pudimos salir bien”, agregó.

Tras el resultado, que lo sitúa en zona de medallas, 
Marco Verde aseguró que este logro lo comparte con 
sus compañeros de selección Miguel Ángel Martínez, 
Fátima Herrera y Citlalli Ortiz quienes se quedaron 

en el camino en esta justa de verano.
“Tengo muchas lágrimas de felicidad no puedo ni 

hablar todavía, pero estoy contento. Era una presión 
muy grande ver a mis compañeros que se quedaron 
en el camino me dolió bastante, pero esta medalla 
también es para ellos”, compartió.

Con el paso a las semifinales, Marco Verde aseguró 
medalla de bronce; sin embargo, de ganar la próxima 
pelea accederá a la final en busca de un campeonato 
más a su palmarés tras la corona obtenida en los 
Juegos Centroamericanos y del Caribe San Salvador 
2023 y los Juegos Panamericanos Santiago 2023.

La próxima pelea del pugilista está pactada para 
el próximo martes 6 de agosto ante el británico 
Lewis Richardson, mientras el estadounidense 
Omari Jones y el uzbeko Asadkhuja Muydinkhujaev 
protagonizan la otra semifinal


